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П Р О Г Н О З

По подсчетам Moody’s, благодаря пенсионной 
реформе трудоспособное население России 
к 2036 году увеличится на 12 млн человек

С П О Р Т
Главные цифры 
первых семи дней 
футбольного 
чемпионата мира

С Д Е Л К А
«Делимобиль» может стать 
лидером каршеринга 
благодаря покупке 3 тыс. 
Volkswagen Poloс. 8 с. 4 с. 11 

Владимир 
Мединский,
министр культуры России

«О работе нельзя говорить 
в категориях любви»
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Нововведение, предложенное ЦБ, в первую очередь коснется Сбербанка (на фото: глава финансовой организации Герман Греф): в прошлом году 
из 19 трлн руб. переводов с карты на карту между физическими лицами около 13 трлн руб. прошло через Сбербанк

ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

ЦБ предложил обязать банки 
спрашивать у клиентов согла-
сие на зачисление на их счет 
денег, переводимых по номеру 
сотового телефона. Переводы 
без такого согласия несут рис-
ки, например для чиновников, 
согласны эксперты.

Банк России разместил для пуб-
личного обсуждения проект из-
менений в положение «О правилах 
осуществления перевода денеж-
ных средств». Документ предусма-
тривает установление обязанности 
банков запрашивать у клиентов 
согласие на зачисление денег на 
счет, в случае если при переводе 
использовался «идентификатор, 

позволяющий однозначно уста-
новить номер банковского счета».

Поправки направлены, напри-
мер, на то, чтобы исключить слу-
чаи перевода денег на счета клиен-
тов без их согласия через интернет 
и мобильные приложения, если в 
качестве идентификатора исполь-
зуется только номер телефона, по-
яснили РБК в ЦБ. Банки согласно 

новым правилам должны будут 
запрашивать у клиента разреше-
ние на зачисление средств, в слу-
чае если номер используется в ка-
честве идентификатора.

Возможность перевести деньги 
по номеру телефона предусмотре-
на во многих банковских мобиль-
ных и онлайн-приложениях.

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е  ЦБ обяжет банки спрашивать согласие клиентов на получение 

денег по номеру телефона

Абонент для перевода 
не доступен

П Е Р С П Е К Т И В А

Россияне 
станут 
меньше есть
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Повышение НДС и рост потре-
бительских цен могут приве-
сти к тому, что россияне снова 
начнут экономить на продук-
тах. Первыми о рисках сокра-
щения спроса предупредили 
производители мяса, молока 
и безалкогольных напитков.

Повышение налога на  добавлен-
ную стоимость (НДС) приведет 
к  снижению спроса на  продукты 
питания, считают производители 
продуктов. О том, что мера по по-
вышению налога будет негатив-
ной как для производителей, так 
и для потребителей, предупредил 
один из  крупнейших произво-
дителей мяса в  России — группа 
«Русагро». В сообщении «Русагро» 
говорится, что компания считает 
для себя меру по увеличению НДС 
негативной. Это приведет к росту 
потребительских цен через инфля-
цию, что  в  свою очередь окажет 
давление на покупательскую спо-
собность и приведет к снижению 
реальных доходов населения, пред-
упреждают в «Русагро». По данным 
Росстата, рост реальных доходов 
населения резко замедлился уже 
в мае: по сравнению с маем про-
шлого года они выросли на 0,3%.

Хотя потребители обычно эко-
номят на продуктах питания в по-
следнюю очередь, в  «Русагро» 
не исключают «сокращения спро-
са на такие продукты, как  мясо, 
в частности [на] свинину».

Повышение НДС затронет всю 
цепочку производства мясной 
продукции: например, увеличит-
ся стоимость необходимых препа-
ратов и премиксов, транспортных 
и логистических услуг, указывает 
руководитель исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации Сер-
гей Юшин.
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Решение

Кремль выдвинет Владимира Васильева на выборы главы Дагестана

Дальше на порядок
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,
МАРИЯ ИСТОМИНА

Владимир Путин выдвинет 
кандидатуру Владимира Ва-
сильева на должность главы 
Дагестана. Часть дагестанских 
элит заметно недовольна дей-
ствиями врио главы респуб-
лики, но центр хочет продол-
жить «наведение порядка», 
говорят эксперты.

Надолго в Дагестане

Владимир Васильев, врио главы 
Дагестана, в прошлом вице-спикер 
Госдумы и председатель фракции 
«Единой России», будет участво-
вать в  выборах главы Дагестана 
9 сентября — президент Владимир 
Путин представит его кандидатуру 
Народному собранию республики, 
рассказал источник РБК в прави-
тельстве Дагестана, а также под-
твердили два источника, близких 
к парламенту республики. Василь-
ев является приоритетным кан-
дидатом, и депутаты Народного 
собрания готовятся голосовать 
именно за него, подчеркнул собе-
седник РБК, близкий к парламенту 
субъекта Федерации.

Согласно республиканско-
му законодательству, глава Даге-
стана избирается на пятилетний 
срок Народным собранием из трех 
кандидатов, предложенных прези-
дентом России, в течение 20 дней 
с момента внесения кандидатур.

Как утверждают два источника 
РБК, близких к парламенту Даге-
стана, после назначения Василье-
ва врио главы республики в мест-
ных элитах не было окончательно-
го понимания, останется ли «ва-
ряг» надолго. По одной из версий, 
Владимир Васильев должен был 
«расчистить» республику под сле-
дующего главу. В случае его ухода 
внутри элит Дагестана среди воз-
можных кандидатов обсуждался 
в том числе Артем Здунов — экс-
министр экономики Татарстана, 
который был назначен премьер-
министром Дагестана в  февра-
ле. «Но Дагестан слишком сложен 
для технократов», — резюмировал 
источник РБК в правительстве рес-
публики.

Васильев не  хотел оставаться 
в Дагестане на длительный срок, 
но  решение о  его выдвижении 
на выборы было принято на уров-
не руководства страны, отмети-
ли два источника РБК, близких 
к Кремлю.

В управлении администрации 
главы и  правительства Дагеста-
на по информационной полити-
ке не стали комментировать эту 
информацию. В мае дагестанское 
издание «Черновик» сообщало 
о рабочем совещании у Василь-
ева, на котором он прокоммен-
тировал вопрос о  выдвижении 
на  выборах. «Министр спросил 
меня: «А вы надолго?» Я хочу ска-
зать всем: я буду здесь до тех пор, 
пока меня поддерживает прези-
дент России и большинство наро-
да Дагестана», — объяснил глава 
республики.

«Та зачистка и наведение по-
рядка, которую затеял Васильев 
в Дагестане, далека до своего за-
вершения, и логично, что  феде-
ральный центр хочет и  дальше 
видеть Васильева на посту главы 
Дагестана, — говорит политкон-
сультант Дмитрий Фетисов. — Си-
туация не разрешится полностью 
за несколько месяцев, и Василь-
еву придется еще  как  минимум 
пару лет проработать главой, что-
бы искоренить дагестанскую кор-
рупцию». По его мнению, значи-
тельная часть дагестанских элит 
заметно недовольна действиями 
Васильева и будет сопротивляться.

Несмотря на трения с местны-
ми кланами, к Васильеву в Даге-
стане в  целом хорошее отноше-
ние в народе — даже в случае про-
ведения прямых выборов главы 
республики он, скорее всего, из-
брался  бы, полагает политолог 
Александр Ларенков. Руководи-
тель исследовательского центра 
RAMCOM, кавказовед Денис Соко-
лов прогнозирует, что сохранение 
Васильевым поста главы респуб-
лики приведет к усилению модели 
внешнего управления финансовы-
ми потоками Дагестана. «При всей 
успешности процесса «антиколо-
ниальный» дискурс в  местных 
элитах будет нарастать», — счита-
ет эксперт.

Приход варяга

Владимир Васильев возглавил Да-
гестан после того, как 27 сентября 
прежнего главу республики Ра-
мазана Абдулатипова экстренно 
вызвали в  Кремль, где он напи-
сал заявление «по собственному 
желанию», сообщали источники 
РБК. Отставка была неожиданной 

для него — он рассчитывал рабо-
тать до конца срока, отмечали со-
беседники РБК в окружении Абду-
латипова. Близкий к руководству 
региона источник РБК говорил 
о  нескольких причинах отстав-
ки 71-летнего политика: низкий 
рейтинг и солидный возраст, кон-
фликты внутри республики, кор-
рупционные скандалы и т. п. Абду-
латипов, выступая в Народном со-
брании, поблагодарил дагестанцев 
за совместную работу. Намекнув 
на  администрацию президента, 
он раскритиковал неназванных 
москвичей, которые «навязыва-
ют» президенту Путину «не очень 
популярные решения» — «бреют 
зайцев на ходу».

3 октября президент России 
принял отставку Абдулатипова 
и  назначил генерал-полковника 
милиции и  в  прошлом первого 
замминистра внутренних дел Рос-
сии Васильева врио руководителя 
республики. Первого в новейшей 
истории Дагестана «варяга» Путин 
наз вал «политиком федерального 
уровня» и  «политическим тяже-
ловесом». «Задача улучшить си-
туацию была поставлена, а  что-
бы развиваться — надо бороться 
с коррупцией и сокращать тене-
вой оборот», — говорил Василь-
ев в интервью РБК. Опрошенные 
РБК эксперты характеризовали его 
как «генерал-губернатора», отда-
ленного от местных элит и подхо-
дящего для решения проблем кор-
рупции, межнациональных и кла-
новых конфликтов.

В  январе 2018 года, через не-
сколько месяцев после назначе-
ния Васильева, в возглавляемую 
им республику для проверки ор-
ганов власти приехала спец-
группа из  сотрудников Генпро-

куратуры, Следственного коми-
тета, МВД и ФСБ. За первые не-
дели проверки в  регионе было 
выявлено 2431 нарушение зако-
на, возбуждено 71 уголовное дело 
и 433 дела об административных 
правонарушениях.

В феврале 2018 года в Дагестане 
прошла одна из самых масштаб-
ных антикоррупционных опера-
ций за  всю историю республи-
ки. В ночь с 4 на 5 февраля опе-
ративники ФСБ провели обыски 
в домах и на рабочих местах вы-
сокопоставленных чиновников 
правительства республики: врио 
председателя правительства Аб-
дусамада Гамидова, врио вице-
премьера Шамиля Исаева, врио 
вице-премьера Раюдина Юсуфо-
ва, а также в администрациях не-
скольких районов Дагестана. Вече-
ром 5 февраля Владимир Васильев 
отправил правительство респуб-
лики в отставку. Бывшему премье-
ру и его заместителям предъявили 
обвинения по делу о мошенниче-
стве в особо крупном размере.

Среди чиновников, оказав-
шихся фигурантами уголовных 
дел, также оказались мэр Махач-
калы Муса Мусаев и главный ар-
хитектор города Магомедрасул Ги-
тинов, экс-министр образования 
Шахабас Шахов, глава Дербент-
ского района республики Маго-
мед Джелилов и другие чиновни-
ки. На протяжении следующих ме-
сяцев обыски и выемки затронули 
многие органы исполнительной 
власти на республиканском и рай-
онном уровне.

Отставка правительства и аре-
сты в Дагестане — итог двухлетне-
го расследования и встречи прези-
дента России с врио главы респуб-
лики, утверждали источники РБК.
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Владимир Васильев не хотел оставаться в Дагестане на длительный срок, но решение о его 
выдвижении на выборы было принято на уровне руководства страны
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Решение

ВС систематизирует дела, связанные с публичными мероприятиями 

Судьи проявляют протестную активность
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Одиночные пикеты, прирав-
ненные к митингам; запрет 
на маски на протестных 
акциях; уголовное наказание 
за принуждение к участию 
в демонстрациях — кого 
и как ВС предложил наказы-
вать по делам о публичных 
мероприятиях.

Верховный суд обнародовал проект 
постановления пленума о судеб-
ной практике по делам, связанным 
с  публичными мероприятиями. 
В нем рекомендовано считать не-
сколько одиночных пикетов ми-
тингом, если их участники «терри-
ториально тяготеют друг к другу», 
преследовать участников демон-
страций за  сокрытие лиц и  уве-
домлять власти об  акциях даже 
на  частной территории. Властям 
и судам напомнили об уголовной 
ответственности для чиновников 
за  намеренное создание помех 
для  протестных акций, а  также 
за  принуждение подчиненных 
к участию в митингах. Проект бу-
дет дорабатываться специально 
созданной рабочей группой, куда 
входят судьи ВС, представители 
Минюста и Генпрокуратуры.

Правоотношениям, связанным 
с  публичными акциями, присущ 
повышенный общественный ин-
терес, и  «не  секрет, что  они уже 
давно не находятся исключитель-
но в правовой плоскости», заявил, 
выступая на заседании пленума, 
судья Нижегородского облсуда Ми-
хаил Сорокин. «Любое такое судеб-
ное дело может стать — и зачастую 
становится — предметом рассмо-
трения Европейского суда по пра-
вам человека. В  такой ситуации 
суды должны работать без права 
на ошибку», — считает судья.

При  этом законодательство 
о публичных мероприятиях — мно-
гоуровневое и изобилует оценоч-
ными категориями, так что на ме-
стах оно трактуется разнообразно, 
отметил Сорокин. Предложенные 
ВС меры, по мнению судьи, вполне 
позволяют его систематизировать.

Как пикеты станут 
митингами

Несколько проводимых одновре-
менно одиночных пикетов требуют 
согласования наравне с митингом, 
«если несколько пикетов, каждый 
из которых формально подпадает 
под признаки одиночного, с доста-
точной очевидностью объединены 
единством целей и общей органи-
зацией», а их участники «терри-
ториально тяготеют друг к другу, 
используют ассоциативно узнавае-
мые или идентичные наглядные 
средства агитации и  выдвигают 
общие требования и призывы», го-
ворится в проекте постановления.

Организаторы таких пике-
тов могут быть наказаны за  не-
санкционированную акцию (ст. 
20.2 КоАП), если не уведомили ор-
ганы власти о проведении публич-
ного мероприятия.

Сейчас одиночный пикет 
не  требует согласования, если 
только его участник не намерен 

использовать «быстровозводимую 
сборно-разборную конструкцию». 
Между несколькими пикетчиками 
должно быть определенное мини-
мальное расстояние, его определя-
ют в своих пределах власти каж-
дого региона. Но расстояние ме-
жду пикетчиками не должно быть 
меньше 50 м.

Формат ряда одиночных пике-
тов (например, по периметру зда-
ния госоргана через каждые 50 м) 
часто используется в случаях, ко-
гда организаторы протестной ак-
ции не могут добиться согласова-
ния митинга или желают избежать 
бюрократических процедур. 

ВС своим разъяснением рас-
считывает устранить пробел в за-
конодательстве, сообщил РБК 
председатель судебного состава 
судебной коллегии ВС по админи-
стративным делам Владимир Мер-
кулов. По его словам, предложение 
по групповым пикетам основано 
на уже сложившейся практике рос-
сийских судов.

Речь идет о том, чтобы привнес-
ти в судебную практику «послед-
ние изобретения» полиции, кото-
рые последние полтора-два года 
применялись, в частности, в делах 
о  нарушениях на  митингах оп-
позиционера Алексея Навально-
го, предполагает адвокат Сергей 
Бадамшин. Например, в  рамках 
своей кампании по выдвижению 
в президенты Навальный пытал-
ся проводить собрания на  част-
ных территориях. «Театры, торго-
вые центры, лофты, заводы — если 
вы проводите какую-то презента-
цию или флешмоб — все, вы дол-
жны уведомить власти», — пояснил 
Бадамшин.

Возможности преследования 
за  несогласованные «скрытые 
формы публичных мероприятий», 
по его словам, уже сейчас «ограни-
чиваются только фантазией судей-
ского правоприменения»: «Мы со-
брались на кухне в количестве трех 
человек и разговариваем о поли-
тике. Может прийти участковый 
и утащить нас в суд».

Как нельзя отказать 
в проведении митинга

В России действует уведомитель-
ный порядок проведения публич-
ных мероприятий. Если организа-
тор сообщает властям о намере-
нии провести митинг в том месте 
и в то время, где это невозможно, 
власти обязаны предложить ему 
альтернативные площадки и даты, 
напоминает ВС. Если цели и форма 
собрания не соответствуют зако-
ну, власти должны предупредить 

об ответственности и предложить 
устранить это несоответствие.

Такие предложения  не являются 
отказом в согласовании митинга. 
А если заявитель, получив подоб-
ный ответ от властей, тем не менее 
проводит мероприятие в несогла-
сованное время, в несогласованном 
месте и в несогласованной форме, 
он совершает административное 
правонарушение, указал ВС.

Предложение изменить время 
и место митинга «не может быть 
произвольным, немотивирован-
ным и должно содержать конкрет-
ные данные, свидетельствующие 
об  очевидной невозможности» 
провести мероприятие там и тогда, 
где этого хочет заявитель, следует 
из проекта постановления. Власти 
должны доказать, что митинг нару-
шит публичные интересы.

К ним ВС относит бесперебой-
ное функционирование жизнен-
но важной инфраструктуры и свя-
зи, физическую безопасность гра-
ждан, недопустимость создания 

опасных помех движению пеше-
ходов, транспорта, доступу гра-
ждан к жилым домам и объектам 
инфраструктуры. 

Простые неудобства для  гра-
ждан «не  могут являться уважи-
тельной причиной для  измене-
ния места и времени проведения 
публичного мероприятия», указал 
ВС. К примеру, необходимость вре-
менно корректировать маршруты 
транспорта или такие помехи дви-
жению, которые не создают угрозы 
ДТП, не должны мешать мероприя-
тию, следует из позиции суда.

Если на выбранной организато-
ром площадке в предполагаемый 
день митинга уже проводится не-
кое мероприятие, это не является 
основанием для изменения места 
митинга, подчеркнул ВС. Исключе-
ние — случаи, когда одновремен-
ное проведение двух или несколь-
ких мероприятий может повлечь 
«превышение предельной запол-
няемости» территории или невоз-
можность обеспечить «мирный ха-
рактер» обеих акций.  Культмассо-
вые мероприятия вроде ярмарок 
не относятся к публичным акциям, 
и их проведение не должно мешать 
митингам,  если нет прямой угрозы 
безопасности, указал ВС.

В КоАП прописана ответствен-
ность за воспрепятствование про-
ведению митинга: ст. 5.38 пред-
полагает штраф до  50 тыс. руб. 
для должностных лиц. Как такое 
правонарушение можно квали-
фицировать незаконный отказ 
чиновника в проведении митинга, 
уклонение от получения уведом-
ления о публичном мероприятии, 

незаконную установку заслонов 
и ограждений, разъясняет суд.

Гражданина могут привлечь 
к административной ответствен-
ности по  той  же норме за  дей-
ствия, «нарушающие нормальный 
ход публичного мероприятия и за-
трудняющие или  исключающие 
достижение его целей». К ним ВС 
относит «издание громких кри-
ков и звуков с целью невозможно-
сти доведения мнений участников 
публичного мероприятия и их тре-
бований до сведения конкретного 
лица, организации, органа публич-
ной власти, которым они адресова-
ны; уничтожение плакатов, транс-
парантов и иных средств нагляд-
ной агитации, быстровозводимых 
сборно-разборных конструкций».

Как накажут 
за принуждение 
к митингу

Если чиновник намеренно создает 
помехи для публичной акции с ис-
пользованием своего служебного 
положения — например, подвозит 
к месту проведения тяжелую тех-
нику, привлекает подчиненных 
«к  недопущению людей к  месту 
проведения» митинга или выделя-
ет силы охраны «для неправомер-
ного приостановления или  пре-
кращения публичного мероприя-
тия»,  — это можно расценить 
как уголовное преступление по ст. 
149 УК, подчеркивает пленум.

По той же норме можно квали-
фицировать принуждение подчи-
ненных к участию в митинге, если 
при  этом чиновник грозил бюд-
жетнику «увольнением с работы, 
переводом на нижеоплачиваемую 
должность, лишением премии, 
надбавки, применением мер взы-
скания» или насилием.

 Организаторы массовых акций 
«наталкиваются на большое коли-
чество препятствий» со  стороны 
исполнительной власти, заявил 
на  заседании пленума завкафе-
дрой конституционного и муници-
пального права юрфака МГУ Сурен 
Авакьян. «Для них есть одна благо-
родная причина — забота об обес-
печении правопорядка и безопас-
ности. Но есть и причины, которые 
я бы назвал неблагородными: это 
страх резонанса публичных ме-
роприятий и их направленности 
непосредственно против властей. 
В 20–30-е годы в ходу был термин 
«разрешение мероприятий». Те-
перь мы говорим о согласовании 
мероприятий. Но, как ни называй, 
естественно, все равно речь идет 
именно о разрешении», — заявил 
профессор, комментируя поло-
жения документа, разъясняющие 
полномочия властей при согласо-
вании митингов.
За 2017 год суды рассмотрели все-
го 15 дел о  воспрепятствовании 
митингу или принуждении к уча-
стию в нем, следует из статистики 
Судебного департамента Верхов-
ного суда. При этом дел о наруше-
нии порядка проведения митингов 
суды рассмотрели свыше 5 тыс. По-
давляющее большинство обвиняе-
мых (почти 3,5 тыс.) были оштра-
фованы, совокупно суды взыскали 
с них штрафы на 44,7 млн руб. 

В 2017 году суды рассмотрели свыше 

5 тыс. дел о нарушении порядка прове-

дения митингов, более 3,5 тыс. обвиняе-

мых были оштрафованы в совокупности 

на 44,7 млн руб.

Р Е Ш Е Н И ЕРеспублика больших 
проблем

Васильев также провел структур-
ные изменения в  правительстве 
республики: упразднил мин-
промторг и передал его функции 
новому министерству промыш-
ленности и  энергетики, создал 
из  минпечати и  информации 
министерство информатизации, 
связи и массовых коммуникаций, 
а агентство по дорожному хозяй-
ству республики реформировал 
в министерство транспорта и до-
рожного хозяйства, куда вошли 
функции министерства транспор-
та, энергетики и связи. Несмотря 
на назначение в феврале 2018 года 
главой правительства татарстан-
ского «варяга» Здунова, ставку 
при подборе кадров Васильев сде-
лал на местных — большая часть 
новых министров уже работали 
в органах власти Дагестана.

Одной из  приоритетных 
тем для Васильева стали наруше-
ния в сфере строительства — он 
потребовал выведения отрасли 
из тени, отметив, что от нее прак-
тически нет налоговых отчисле-
ний в бюджет. Еще в начале фев-
раля 2018 года врио главы респуб-
лики предупредил застройщи-
ков о сносе незаконных построек. 
В июне он заявил, что только в Ма-
хачкале около 300 незаконно по-
строенных домов, и  отчитался 
о решениях судов по сносу 30 не-
заселенных объектов.

Также Васильев обещал от-
ремонтировать 100 ветхих школ 
в  горных районах республики 
и потратить на это около 200 млн 
руб. из бюджета. Также он отметил, 
что  планируется привлечь част-
ное финансирование: инвестора-
ми, сказал он, могли бы выступить 
выходцы из Дагестана, депутаты, 
члены Совета Федерации, «доста-
точно обеспеченные люди».

13 марта президент Владимир 
Путин на совещании в Махачкале 
выразил убежденность, что Даге-
стан может выйти на новый уро-
вень развития и ключевые задачи 
для  республики сейчас — созда-
ние новых рабочих мест, модер-
низация инфраструктуры и соци-
альной сферы, повышение уровня 
медицины, образования, сниже-
ние уровня безработицы и бедно-
сти. При этом Минобороны приня-
ло решение о том, что Каспийская 
флотилия перебазируется из Аст-
рахани в Каспийск. Министр обо-
роны Сергей Шойгу анонсировал 
в связи с этим создание новых ра-
бочих мест на судоремонтном за-
воде в республике.

Уровень коррупции в республи-
ке снизился после всех принятых 
мер, но говорить об экономических 
успехах за время правления Василь-
ева пока рано, поскольку он до кон-
ца не сформировал свою команду 
и половина министров еще с мо-
мента прихода нового главы нахо-
дятся в статусе врио, отметил в раз-
говоре с РБК экс-глава пресс-служ-
бы мэрии Махачкалы Муртазали 
Муртазалиев. Соколов видит риски 
социального напряжения в попыт-
ках Васильева и Москвы демонти-
ровать систему теневой экономики 
в республике, к примеру, при сно-
се самостроя и регулировании роз-
ничной торговли. 

При участии 
Филиппа Алексенко
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Первые дни ЧМ-2018 в цифрах

Зачетная неделя

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
СОФЬЯ САВИНА, ДАДА ЛИНДЕЛЛ

С начала ЧМ-2018 прошла 
одна неделя. РБК собрал глав-
ные цифры первых семи дней 
чемпионата: какие матчи 
вызвали наибольший интерес 
в интернете, как заполняются 
стадионы и откуда приехали 
болельщики.

Болельщики 
со всего мира

Для того чтобы увидеть вживую 
игры чемпионата мира, в Россию 
приехали любители футбола со 
всех континентов. По данным 
FIFA, занимающейся продажей 
билетов на матчи чемпионата, 
к 19 июня было распределено 
более 2,6 млн билетов на игры 
первенства. Для удовлетворения 
спроса и противодействия пере-
купщикам за неделю до начала 
первого матча ЧМ FIFA выделила 
дополнительную квоту билетов 
из собственного резерва, и они 
тут же были сметены желающими 
посетить матчи.

Всего на матчи ЧМ-2018 было 
выпущено более 2 926 172 биле-
тов (в Бразилии четыре года на-
зад было продано 3 144 613 би-
летов), из которых 2 582 231 был 

изначально предназначен  для 
продажи.

Остальные билеты предназна-
чены для VIP-гостей FIFA и руко-
водства России (более 58 тыс.), 
журналистов и фотографов (бо-
лее 87 тыс.), коммерческих парт-
неров FIFA (167 тыс.). Резерв FIFA 
составлял 31,5 тыс. билетов. Вы-
ручку от продажи билетов забира-
ет себе FIFA. На ЧМ-2014 в Брази-
лии она составила $527 млн.

Основными покупателями би-
летов стали жители России, кото-
рые приобрели 36% от всех выпу-
щенных в продажу билетов (дан-
ные FIFA после продажи 2,4 млн 

билетов). Среди покупателей из 
зарубежных стран доминируют 
представители Южной и Север-
ной Америки. При этом больше 
всего  — 3,7% билетов  — среди 
иностранцев приобрели гражда-
не США, чья сборная не смогла 
пройти отборочный турнир.

По мнению CNN, такой спрос 
на билеты среди жителей США, 
купивших билеты на матчи ЧМ-
2018, объясняется тем, что среди 
них оказалось много болельщи-
ков с латиноамериканскими кор-
нями, которые отправились в Рос-
сию поддержать одну из команд 
этого региона.

Полные трибуны

После чемпионата мира 2010 года 
в ЮАР, средняя посещаемость 
матчей которого составила 80% 
(к  примеру, на игру Южная Ко-
рея — Греция не дошли более 10 
тыс. человек), FIFA постаралась 
сделать так, чтобы такое не повто-
рилось. Внутреннее расследова-
ние, проведенное организацией 
после ЧМ-2010, показало: причи-
ной низкой посещаемости матчей 
стало то, что большое количество 
дешевых билетов было переда-
но местному оргкомитету для 
распределения среди не самых 

богатых местных болельщиков. 
В итоге многие билеты на игры 
оказались не у воспитанников 
футбольных школ, а у перекупщи-
ков, которые переоценили спрос 
среди иностранных болельщиков 
и не смогли продать все достав-
шиеся им билеты.

Похожая ситуация сложилась 
и перед ЧМ-2018 в России. Как 
рассказали РБК профессиональ-
ные билетные спекулянты, часть 
билетов на матчи они получили 
благодаря связям в Российском 
футбольном союзе, который по-
лучил от FIFA билетный пакет 
для распределения среди своих 

Одним из самых запоминающихся моментов на матче Колумбия — Япония, который прошел 19 июня на «Мордовия Арене» в Саранске, 
стало выступление колумбийского фаната в образе легендарного футбольного вратаря Рене Игита
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Посещаемость 
первых матчей 
чемпионатов 
мира в цифрах

50 671 
человек — среднее 
количество посетителей 
матчей ЧМ-2014 в Бразилии, 
средняя заполняемость 
стадионов составила 98%

49 268 
человек — среднее 
количество посетителей 
матчей ЧМ-2010 в ЮАР, 
средняя заполняемость 
стадионов составила 80%

48 531 
человек — среднее 
количество посетителей 
матчей ЧМ-2018 в России, 
средняя заполняемость 
стадионов составила 96%

Источник: FIFA

Телерекорд первого матча

Матч Россия — Саудов-
ская Аравия, с которого 
14 июня начался чем-
пионат мира по фут-
болу, в прямом эфире 
посмотрели около 9 млн 
россиян, подсчитала 
исследовательская компа-
ния Mediascope. Рейтинг 
трансляции составил 
14,1%, доля аудитории — 
48,3%. Это означает, что 
игру, в которой сборная 

России выиграла со 
счетом 5:0, посмотрели 
14,1% всех жителей круп-
ных городов и 48,3% от 
тех, у кого в тот момент 
был включен телевизор.
Измеритель Mediascope 
фиксирует только до-
машнее телесмотрение, 
отметил директор Инсти-
тута современных медиа 
Кирилл Танаев. С учетом 
просмотра трансляции в 

офисах и других местах 
реальная аудитория матча 
Россия — Саудовская Ара-
вия должна быть больше, 
сказал эксперт.
Среди самых популярных 
спортивных телевизи-
онных трансляций матч 
занимает седьмое место, 
по данным Mediascope 
(измерения ведутся с 
2000 года), среди самых 
популярных телевизион-

ных событий этого года — 
первое.
Самым рейтинговым 
спортивным событием в 
России является полуфи-
нал чемпионата Европы 
по футболу 2008 года, в 
котором возглавляемая 
Гусом Хиддинком россий-
ская сборная проиграла 
0:3 команде Испании. Ту 
встречу посмотрели бо-
лее 16,4 млн зрителей. 

При рейтинге 25,1% доля 
аудитории составила 
70,5% — за российскую 
сборную у экрана болела 
четверть всех жителей 
крупных городов, а из 
всех, кто тогда смотрел 
телевизор, почти три чет-
верти выбрали прямую 
трансляцию на «России 1».
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Дело не в удаче

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
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членов. Но, как признают спеку-
лянты, и по таким каналам доста-
вать билеты стало сложнее из-за 
более жесткой политики FIFA. В 
результате почти на всех играх 
первой недели ЧМ-2018 наблю-
дался аншлаг: средняя посещае-
мость матчей составила 48,5 тыс. 
зрителей, то есть 96% от вмести-
мости арен.

Небольшой скандал случил-
ся после игры Египет — Уругвай, 
прошедшей в Екатеринбурге. На 
телевизионной картинке было 
заметно, что на трибунах цен-
тральных секторов местного ста-
диона пустуют места. Визуальное 
впечатление подтвердили и офи-
циальные данные: на матче при-
сутствовали 27 тыс. зрителей — 
82%   от вместимости стадиона. 
При этом, по данным FIFA, на эту 
игру были реализованы все имев-
шиеся билеты. Проведенное FIFA 

расследование показало, что при-
чиной стала неявка на матч вла-
дельцев билетов, которые полу-
чили их от партнеров междуна-
родной организации.

ЧМ в интернете

Чемпионат мира стал одним из 
самых популярных событий не-
дели у пользователей интернета, 
свидетельствуют данные соци-
альных сетей и поисковых систем. 
По данным Google, наибольшее 
количество запросов, сделанных 
на русском языке о матчах первой 
недели ЧМ-2018, касалось двух 
игр с участием сборной России. 
При этом число запросов с тек-
стом «Россия — Египет» превыси-
ло количество запросов по поводу 
матча-открытия, где соперником 
сборной России была Саудовская 
Аравия.

Среди игр, в которых сборная 
России участия не принимала, 
наибольший интерес у русско-
язычной аудитории Google вы-
звали два топ-матча первой не-
дели ЧМ Испания — Португалия 
и Германия — Мексика, а также 
игра соперников сборной Рос-
сии Уругвая и Египта, посещае-
мость которой вызвала неудо-
вольствие FIFA.

Футбольное первенство по-
следние две недели лидирует 
по популярности и среди поль-
зователей соцсетей. Хештеги и 
ключевые слова мундиаля (на-
пример, «чемпионат мира» или 
«Россия  — Египет») регулярно 
оказываются в списке самых 
популярных в твитах, написан-
ных на русском языке. Чаще все-
го российские  пользователи 
Twitter делают патриотические 
твиты в поддержку российской 
сборной либо комментируют 
ход матча. Анализ сообщений в 
Twitter, проведенный РБК*, так-
же показывает, что игра Рос-
сия — Египет 19  июня вызвала 
больший интерес, чем матч-от-
крытие. В Twitter также активно 
обсуждают и футбольных ком-
ментаторов, в частности от-
страненного от комментирова-
ния игр на «Первом канале» Ва-
силия Уткина. 

При участии 
Валерия Романова

Первая неделя ЧМ-2018

Иностранные туристы на чемпионате мира  по футболу
Топ-10 стран по количеству купленных жителями билетов  на чемпионат 
мира*

 Сборные стран не участвуют в чемпионате

Какие матчи собрали полные стадионы
Самые востребованные и невостребованные матчи первой недели 
 чемпионата по количеству посетителей.

 Популярные матчи      Непопулярные матчи
Заполняемость стадионов, % / посещаемость, чел.

* Данные актуальны на момент продажи 2,4 млн билетов. На сегодняшний день, 
по сообщению пресс-службы FIFA, реализовано 2,6 млн билетов.

88 825 США

72 512Бразилия

65 234Колумбия

62 541Германия

60 302Мексика

54 031Аргентина

43 583Перу

40 251 Китай

36 359Австралия

32 362Англия

Источник: FIFA

100
78 011

82
27 015 

Россия — Саудовская Аравия 
(«Лужники»)

Египет — Уругвай 
(«Екатеринбург Арена»)

100
78 011

89
31 136 

Германия — Мексика 
(«Лужники»)

Хорватия — Нигерия 
(«Калининград»)

100
78 011

97%
40 502 

Португалия — Марокко 
(«Лужники»)

Перу — Дания 
(«Мордовия Арена»)

*Как мы считали

Чтобы определить, о чем чаще всего писали русскоязычные 
пользователи Twitter, мы скачали все твиты на русском языке, 
написанные с 14 по 20 июня с хештегами, относящимися к 
чемпионату мира. После этого, используя статистический 
анализ, мы определили самые популярные темы твитов и 
подсчитали, сколько твитов из опубликованных каждый 
день относятся к главным темам, а сколько сообщений не 
имеют четкой темы — последние на графике обозначены как 
«Другие».
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Мнение о ценах на нефть

Жену Биньямина Нетаньяху обвиняют в неправомерном заказе ресторанных блюд

Некошерное меню
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Саре Нетаньяху предъявлены 
обвинения в мошенничестве, 
обмане общественного дове-
рия и нецелевом использова-
нии почти $100 тыс. бюджет-
ных средств. На рейтинге ее 
мужа — премьера Израиля — 
нестихающие скандалы пока 
не сказываются.

Нецелевой кейтеринг

Обвинения Саре Нетаньяху были 
предъявлены в четверг, 21 июня, за 
предполагаемое «систематическое 
мошенничество» на сотни тысяч 
шекелей и подрыв общественного 
доверия, сообщила газета Haaretz 
со ссылкой на Министерство юсти-
ции. Помимо жены премьера об-
винения в Магистратском суде 
Иерусалима были предъявлены 
Эзре Сейдофу, бывшему генди-
ректору офиса премьер-министра.

По версии следствия, которую 
приводит Haaretz, Сара Нетаньяху 
нанесла ущерб государству на сум-
му 360 тыс. шекелей ($96 тыс.) в пе-
риод между сентябрем 2010 года и 
мартом 2013 года. Она заказывала 
еду в ресторанах для резиденции 
своего мужа, хотя в резиденции ра-
ботал повар, получавший зарпла-
ту. Правила распорядка премьера 
запрещают заказывать еду, если в 
это время в резиденции есть штат-
ный повар.

По данным следствия, Сара Не-
таньяху знала о запрете, но все рав-
но нарушила его. В ходе расследо-
вания было установлено, что в ре-
зиденции премьера не соблюдали и 
другие правила. В частности, наня-
тый за государственный счет убор-
щик фактически работал круглосу-
точной сиделкой при тесте Бинь-
ямина Нетаньяху. Кроме того, для 
обслуживания резиденции был на-
нят электрик, который оказался ак-
тивистом партии Нетаньяху «Ли-
куд», хотя это запрещено. Как уста-
новило следствие, он получал завы-
шенную заработную плату.

По словам партнера юридиче-
ской компании «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрия Горбунова, 
действия Сары Нетаньяху наруша-
ют две статьи закона об уголовном 
праве Израиля, в обоих случаях ей 
грозит наказание сроком до трех 
лет лишения свободы.

Адвокаты Нетаньяху настаивали 
на том, что она не занимает ника-
ких общественных постов, поэтому 
не может быть обвинена в подрыве 
общественного доверия, а также не 
могла знать о правилах заказа еды, 
пишет Ynetnews. Они пытались за-
ключить досудебную сделку с про-
куратурой, но стороны не смогли 
договориться. Следствие было со-
гласно на заключение досудебного 
соглашения, если бы супруга пре-
мьера согласилась признать себя 
виновной и вернуть в казну $56 тыс. 
Однако эти условия ее не устроили.

Расследование по делу Нетанья-
ху началось в июле 2015 года, после 
доклада государственного контро-
лера о положении дел в резиденции 

премьера. В сентябре 2017 года Ген-
прокуратура постановила, что ма-
териалы расследования могут быть 
переданы в суд. В ходе расследова-
ния с Сары Нетаньяху были сняты 
некоторые обвинения.

Тефлоновый премьер

Скандал с участием Сары Нетань-
яху не первый в семье правящего 
премьера. В Израиле расследуются 
несколько дел о коррупции, обви-
няемым по которым может стать 
премьер, напоминает Haaretz. 
По так называемому «делу 1000» 
полиция уже рекомендовала про-
куратуре предъявить премьеру 
обвинения во взяточничестве. 
Следствие считает доказанным то, 
что премьер и его жена получали 
дорогие подарки от голливудского 
магната Арнона Милчана и австра-
лийского бизнесмена Джеймса 
Пакера в обмен на получение по-
мощи от премьера. Второе — «дело 
2000» — касается Нетаньяху и из-
дателя газеты Yedioth Ahronoth 
Арнона Мозеса. Следствие счита-
ет, что премьер в обмен на бла-
госклонное освещение действий 
правительства обещал поспособ-
ствовать в ограничении тиража 
главного конкурента издания — 
газеты Israel Hayom. Третье дело, 
«дело 3000», касается покупки 
Израилем подлодок немецкой 
ThyssenKrupp Marine Systems. 
Предположительно люди из окру-
жения премьера могли получить 
взятки за то, чтобы заключить 
сделку с немецкой компанией. По 

этому делу в марте  были допроше-
ны жена и сын премьера Яир.

Нетаньяху все обвинения в сво-
ей коррумпированности отрицает.

При этом многочисленные   
скандалы не влияют на полити-
ческий рейтинг Нетаньяху, кото-
рый уже четвертый срок занима-
ет пост премьера. Июньский со-
циологический опрос Walla пока-
зал, что, если бы выборы прошли в 
ближайшее время, партия Нетань-
яху «Ликуд» («Консолидация») по-
лучила 34 из 120 мест в парламенте 

(в нынешнем составе парламента 
занимает 30 мест), а следующая за 
ней по популярности «Йеш Атид» 
(«Есть будущее») — 16. Тот же опрос 
показал, что Нетаньяху считают 
наиболее подходящим кандида-
том в премьеры 39% опрошенных 
и только 13% — Яира Лапида, ли-
дера партии «Йеш Атид».

Источники The Jerusalem Post 
в окружении премьера допуска-
ли, что Нетаньяху инициирует 
проведение досрочных выборов в 

сентябре этого года, однако срок 
для назначения даты уже истек, а 
из-за процедурных вопросов вы-
боры вряд ли смогут быть прове-
дены до конца этого года.

Непотопляемость премьера из-
дание объясняет успехами во вне-
шней политике: переносом США 
посольства из Тель-Авива в Иеру-
салим и выходом США из ядерной 
сделки с Ираном. Оба действия, 
как объяснял президент США До-
нальд Трамп, были сделаны в тес-
ной координации с Израилем.

Парадоксальным образом на 
фоне всех скандалов Нетаньяху 
не теряет популярность, отметил 
в беседе с РБК экс-советник изра-
ильского премьер-министра Бен-
ни Брискин. По его мнению, об-
винения в адрес Сары Нетанья-
ху пока ничем не грозят самому 
премьеру, так как за несколько лет 
скандалов общественность к ним 
уже привыкла, а его политические 
оппоненты разрозненны и немно-
гочисленны.

Скандалы вокруг премьера ши-
роко обсуждаются в израильском 
обществе, многие СМИ и наблюда-
тели высказывают сомнения в том, 
может ли он продолжать управлять 
страной, выразил другую точку зре-
ния старший научный сотрудник 
отдела изучения Израиля и еврей-
ских общин Института востокове-
дения РАН Дмитрий Марьясис. Не-
таньяху зарекомендовал себя как 
лидер, готовый решать проблемы 
безопасности государства и его раз-
вития, у него образ самого опытно-
го и сильного политика в стране, од-
нако ситуация может измениться, и 
на следующих выборах парламента 
в 2019 году позиции его партии мо-
гут пошатнуться, рассказал эксперт. 
Конкуренцию могут составить дру-
гие политические силы, например 
«Сионистский лагерь», или такие 
фигуры, как мэр Иерусалима Нир 
Баркат, предположил Марьясис.  

Даже в случае предъявления 
обвинения премьеру он не обя-
зан подавать в отставку, отмети-
ла Haaretz. Однако Эхуд Ольмерт, 
предшественник Нетаньяху на по-
сту премьера, ушел в отставку в 
2008 году, не дожидаясь офици-
альных обвинений. Свое решение 
он объяснил невозможностью со-
вмещать работу на посту премье-
ра с эффективной защитой в суде. 
В итоге он был приговорен к ше-
сти годам тюремного заключения 
за получение взяток. Впоследствии 
срок был сокращен до 18 месяцев.  

При участии 
Александра Атасунцева

Следствие было согласно на заключение 

досудебного соглашения, если бы 

супруга премьера согласилась признать 

себя виновной и вернуть в казну $56 тыс. 

Однако эти условия ее не устроили

С К А Н Д А Л

Сара Нетаньяху (крайняя справа) заказывала ресторанную еду для резиденции своего мужа (в центре), хотя там работал повар, 
получавший зарплату. По версии следствия, за два с половиной года ущерб государству составил 360 тыс. шекелей ($96 тыс.)
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Мнение о ценах на нефть

Как Россия 
и Саудовская Аравия 
помогут США

Похоже, основные участники 
нефтяного рынка договори-
лись о взаимоприемлемой 
цене на нефть. Вместо ныне-
шних $80 за баррель мировая 
экономика получит $60.

22–23 июня в Вене состоится ми-
нистерская встреча стран ОПЕК+, 
на которой, как уже стало ясно, 
страны-участницы рассмотрят 
вопрос о смягчении ограничений 
добычи. Этому предшествовала 
серия жестких заявлений США, в 
том числе и в ставшей уже привыч-
ной форме посланий президента 
Дональда Трампа через Twitter. 
Это  дало основание некоторым 
комментаторам заявить, напри-
мер, что «Саудовская Аравия 
сворачивает нефтяную сделку с 
Россией после окрика из США» 
или что «под давлением Трампа 
саудиты тормозят рост нефтяных 
котировок». Однако, думаю, не все 
так просто.

«Большая тройка»

Для корректировки соглашения 
ОПЕК+ имеются вполне серьез-
ные основания. В конце 2016 года 
24 страны — участницы соглаше-
ния договорились убрать с рынка 
1,8 млн барр. в сутки, чтобы вернуть 
мировые коммерческие запасы к 
уровню пятилетних средних значе-
ний. Однако сделка удалила с рынка 
больше нефти, чем ожидалось (до-
полнительно сработал эффект Ве-
несуэлы, где добыча обвалилась на 
0,6 млн барр. в сутки из-за экономи-
ческой политики правительства), и 
коммерческие запасы, по данным 
Международного энергетического 
агентства, вернулись к средним пя-
тилетним значениям уже в марте 
этого года. В итоге цены выросли 
до болезненных для потребителей 
значений: с $45 за баррель в ноябре 
2016-го до сегодняшних $80. А это 
уже может стать сдерживающим 
фактором для мирового экономи-
ческого роста.

Видимо, мы стоим на пороге 
формирования негласного кон-
сенсуса среди основных участни-
ков мирового нефтяного рынка в 
отношении взаимоприемлемого 
уровня цены на нефть. И это не те-
кущий уровень порядка $80, а, судя 
по всему, более низкий — около 
$60. При этом ключевых участни-
ков, похоже, всего лишь трое: США, 
Королевство Саудовская Аравия и 
Россия. У каждого из них своя роль 
и свои интересы, которые на сей 
раз временно сошлись. И похоже, 
что Россия впервые оказывает-
ся среди определяющих цены на 
рынке стран.

Проблемы США

5 июня Bloomberg сообщил, что 
США попросили Саудовскую 
Аравию и ряд других стран ОПЕК 

нарастить добычу нефти на 1 млн 
барр. в сутки, чтобы компенси-
ровать грядущую потерю иран-
ской нефти как раз в таком же 
объеме (это около 1% мирового 
текущего спроса на нефть) в ре-
зультате введения американских 
санкций.

Но дело не только в Иране. 
На  данный момент розничные 
цены на бензин в США достигли 
наивысшего за три года уровня и 
могут стать препятствием для эко-
номического роста. Нефтяной ры-
нок находится в состоянии «запа-
здывания» (backwardation): цены 
будущих периодов выше цен те-
кущих периодов, то есть рынок 
ожидает дальнейшего роста цен. 
А для любого американского пре-
зидента внутренняя повестка — 
основная. Следовательно, сейчас 
администрации Трампа необхо-
димо переломить ожидания, оста-
новить возгонку цен со стороны 

игроков рынка «бумажной неф-
ти»: еще в мае «бычьи» ожидания 
нефтяного финансового рынка 
подогревались разговорами, что 
цена может достичь $100, $150 и 
даже $300 за баррель.

Но не только ценовые ожи-
дания являются проблемой для 
США. Америка испытывает так-
же инфраструктурные пробле-
мы. Из-за нехватки транспортных 
мощностей для доставки нефти и 
газа из внутренних районов стра-
ны к экспортным терминалам в 
Мексиканском заливе растет 
спред (с традиционных $2–3 до 
$10 за баррель) для сырой нефти 
Brent и WTI. В итоге экспортная 
нефть США, привязанная к WTI, 
продается относительно дешев-
ле, а импортная, привязанная к 
Brent, покупается относительно 
дороже.

США сегодня вынуждены им-
портировать нефть, несмотря на 
рост добычи легкой сланцевой 
нефти, поскольку американские 
НПЗ на побережье Мексиканского 
залива технологически настрое-
ны на переработку тяжелой и от-
носительно более дешевой вене-
суэльской нефти. Падение добычи 
в Венесуэле означает необходи-
мость обращения к другим вне-
шним производителям тяжелой 
нефти.

При этом США нужно быстрое 
замещение (то есть неинвести-
ционное решение), и только че-
тыре страны располагают доста-
точными резервными мощно-
стями, чтобы быстро и ощутимо 
нарастить добычу, — Саудовская 
Аравия, ОАЭ, Кувейт и Россия. По-
нятно, что при нынешнем уров-
не развития российско-амери-
канских отношений обратиться 
к России напрямую не представ-
ляется возможным, а вот ко всем 
странам  — участницам согла-
шения ОПЕК+ через Эр-Рияд — 
вполне.

«Справедливая цена»

Выступая 25 мая на Петербургском 
международном экономическом 
форуме, президент России Влади-
мир Путин отметил конструктив-
ное сотрудничество с Саудовской 
Аравией и сказал, что решение 

об ограничении добычи (ОПЕК+) 
принималось «на фоне низких и, 
как нам казалось, несправедливых 
цен на энергоносители. Когда цена 
достигла $60 за баррель (…), по на-
шему мнению, это была сбаланси-
рованная цена (…). Все, что свыше, 
может вызывать определенные 
проблемы для потребителей, в чем 
основные производители тоже не 
заинтересованы».

Получается, что в отношении 
комфортного уровня нефтяных 
цен ближе к $60 за баррель по-
зиции России и США скорее со-
впадают, что следует из разных 
по форме, но сходных по сути 
заявлений первых лиц. Кроме 
того, выступление Путина про-
звучало на фоне все чаще повто-
ряющихся высказываний пред-
ставителей российских нефтя-
ных компаний о необходимости 
смягчить параметры соглашения 
ОПЕК+, так как оно начинает ока-
зывать негативные для россий-
ских нефтяников инвестицион-
ные последствия.

Вообще, $60 за баррель — это 
интересная цифра. В 2009 году, 
когда цены на нефть после пика 
в $147 за баррель упали до $35 за 
баррель, министр нефтяной отрас-
ли и природных ресурсов Саудов-
ской Аравии Али аль-Наими вы-
ступил с заявлением, что «спра-

ведливая цена на нефть» состав-
ляет как раз те самые $60–70 за 
баррель. Почему? Потому что цена 
на нефть в 2009 году стала ниже 
цены, обеспечивающей бездефи-
цитный бюджет Саудовской Ара-
вии. Как показал тогда Джулиан 
Ли, нефтяной аналитик лондон-
ского Центра глобальных энерге-
тических исследований, «Саудов-
ской Аравии в 2010 году требуется 
цена корзины ОПЕК, равная $61 за 
баррель, чтобы покрыть бюджет-
ные расходы и обслуживание дол-
га; $71 за баррель, чтобы покрыть 
бюджетные расходы, капвложения 
и обслуживание долга; $74 за бар-
рель, чтобы покрыть бюджетные 
расходы, капвложения, обслужива-
ние долга и выйти на бюджетный 
профицит».

В последующие годы цена без-
дефицитного бюджета королев-
ства стала подрастать (среди про-
чего сработал эффект «арабской 
весны», вызвавшей повышение 
социальных расходов для пред-
отвращения ее распространения), 
а вслед за ней — и представление 
о более высокой «справедливой» 
цене на нефть, пока она не уста-
новилась на уровне $100–110 за 
баррель, на котором и продержа-
лась до 2014 года. После чего на 
нефтяном рынке проявились по-
следствия американской сланце-
вой революции.

Что изменила 
сланцевая нефть

США отменили 40-летний запрет 
на экспорт нефти в 2015 году. 
До этого рост добычи сланцевой 
нефти в США, подталкиваемый 
высокими ценами, накапливал-
ся на внутреннем рынке. Однако 
сланцевые нефтедобытчики  — 
маржинальные производители. 
Это делает их чувствительными к 
колебаниям нефтяных котировок. 
Представить себе их консолиди-
рованные действия, например, в 
кооперации с другими произво-
дителями нефти, мягко говоря, 
сложно.

В то же время многие стра-
ны — члены ОПЕК, особенно Сау-
довская Аравия, имеют большие 
доказанные запасы и низкие из-
держки добычи, обладают резерв-
ными добывающими мощностя-
ми и могут относительно легко 
реагировать изменением уровня 
добычи на изменение рыночной 
конъюнктуры, влияя на цены. Тех-
нических или административных 
внутренних ограничений для экс-
порта и для кооперации с другими 
странами-производителями (как в 
США) у них не было и нет.

В течение последних лет ни 
производители традиционной, ни 
производители сланцевой нефти 
не хотели снижать добычу. В ре-
зультате на рынке сформировал-
ся избыток предложения, который 

убирался с него преимуществен-
но путем наращивания коммер-
ческих запасов в нефтепотреб-
ляющих регионах  — в странах 
ОЭСР. Но также и в танкерах, уве-
личивая феномен «опережения» 
(contango),  когда цены будущих 
поставок котируются ниже теку-
щих — эффект отложенного из-
бытка предложения.

Коммерческие запасы ОЭСР 
сосредоточены большей частью в 
США. Поэтому именно их умень-
шение до средних пятилетних зна-
чений было основной целью согла-
шения ОПЕК+.

Кто устанавливает цену

До сих пор на рынке физической 
нефти главным прайсмейкером 
является Саудовская Аравия. 
США и Россия, являясь крупней-
шими производителями нефти, 
остаются прайстейкерами, то 
есть теми, кто принимает уста-
новленную цену. США — потому, 
что невозможно консолидировать 
деятельность множества (сотен и 
тысяч) мелких и средних частных 
компаний, занятых в сфере до-
бычи традиционной и сланцевой 
нефти. Россия — так как большая 
часть экспорта идет на связанные 
рынки (европейские НПЗ), а не на 
открытый рынок.

А вот на фьючерсном рынке 
«бумажной нефти» с момента его 
формирования и вплоть до на-
стоящего времени доминируют 
крупнейшие американские ин-
вестиционные банки. Их спеку-
лятивные операции во многом и 
определяют динамику цен, в том 
числе и на физическом сегменте 
рынка нефти. Присутствие России 
на рынке «бумажной нефти» на-
ходится на уровне статистической 
погрешности. А Саудовская Ара-
вия жестко завязана на англо-сак-
сонский финансовый рынок через 
механизм рециклирования нефте-
долларов.

В то же время в альянсе с ОПЕК 
и рядом других нефтедобывающих 
стран в рамках соглашения ОПЕК+ 
Россия превращается сегодня в од-
ного из важнейших игроков, так 
как именно Саудовская Аравия и 
Россия могут вдвоем вернуть на 
рынок большую часть запрошен-
ного США объема добычи для ком-
пенсации недопоставок из Ирана 
и Венесуэлы.

Поэтому я думаю, что мы по-
лучим из Вены сообщения о вы-
воде основными участниками со-
глашения ОПЕК+ дополнительных 
объемов нефти на рынок. И причи-
ной этому будут не грозные твиты 
Трампа, а баланс интересов заин-
тересованных сторон.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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«В отношении комфортного уровня 

нефтяных цен ближе к $60 за баррель 

позиции России и США скорее 

совпадают, что следует из разных 

по форме, но сходных по сути заявлений 

первых лиц»

Андрей 
Конопляник
советник гендиректора 
ООО «Газпром экспорт», 
профессор РГУ 
имени И.М.Губкина
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Перспектива

Аналитики Moody's оценили последствия пенсионной реформы в России

Хорошо за 60
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Аналитики Moody’s позитивно 
оценили предложенную пра-
вительством России пенси-
онную реформу. Увеличение 
пенсионного возраста снизит 
нагрузку на бюджетную си-
стему и увеличит численность 
трудоспособных граждан на 
12 млн к 2036 году.

Повышение пенсионного возраста 
до 65 лет для мужчин и до 63 лет для 
женщин позволит увеличить насе-
ление трудоспособного возраста 
в России более чем на 12 млн чело-
век к 2036 году, подсчитали анали-
тики Moody’s. Без пенсионной ре-
формы убыль трудоспособного на-
селения составит 3,2 млн человек к 
2036 году по сравнению с 2018 го-
дом, следует из демографического 
прогноза Росстата.

По среднему (нейтральному) 
сценарию демографического про-
гноза Росстата численность гра-
ждан трудоспособного возраста 
(это мужчины в возрасте 16–59 лет 
и женщины в возрасте 16–54 года) 
к началу 2036 года составит 79 млн 
человек (или 54,2% всего населе-
ния). Сейчас Росстат оценивает 
трудоспособное население России 
в 82,3 млн человек. А предложен-
ное повышение возраста выхода на 
пенсию позволит увеличить трудо-
способное население примерно до 
92 млн человек к середине 2030-х 
годов — плюс 12–13 млн к прогнозу 
Росстата, пишет Moody’s в обзоре 
(есть у РБК). Пенсионная реформа 
в долгосрочной перспективе уве-
личит вклад труда в рост экономи-
ки, подчеркнули аналитики.

Впрочем, ни оценки Росста-
та, ни оценки Moody’s не учиты-
вают того, что средний фактиче-
ский возраст выхода на пенсию 
в России составляет 63,2 для муж-
чин и 60,3 для женщин, согласно 
данным Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития 
(ОЭСР) на 2016 год. Иными слова-
ми, россияне в реальности работа-
ют дольше официального пенсион-
ного возраста, то есть фактические 
границы трудоспособного возраста 
в России шире официальных.

Шоки будут 
менее страшны

Большой дефицит пенсионной си-
стемы — ключевая слабость бюд-
жетной системы России, указы-
вают аналитики. Расходы на пен-
сионное обеспечение граждан яв-
ляются самой затратной статьей 
в  консолидированном бюджете 
государства. Повышение пенси-
онного возраста на пять лет для 
мужчин и на восемь для женщин 
снизит финансовую нагрузку на 
бюджет и повысит устойчивость 
государственных финансов, счи-
тает Moody’s.

Moody’s прогнозирует постепен-
ное сокращение трансферта из фе-
дерального бюджета в Пенсионный 
фонд, если, конечно, вся экономия 
от повышения пенсионного возра-

ста не будет направляться на уве-
личение текущих пенсий. Умень-
шение межбюджетного трансфер-
та, а значит, и зависимости ПФР от 
федеральных денег, поможет повы-
сить устойчивость бюджета к воз-
можным будущим шокам, считает 
Moody’s. Сейчас страховые пенсии 
нынешним пенсионерам только на 
70% обеспечиваются страховыми 
взносами, собираемыми с зарплат 
работников, следует из отчета ПФР 
за 2017 год. Соответственно, осталь-
ную часть обеспечивает трансферт 
из федерального бюджета, соста-
вивший в 2017 году 2,07 трлн руб., 
или 2,25% ВВП.

Если пенсионный возраст не 
повысить, коэффициент зависи-
мости пожилых людей (измеряет 
численность пенсионеров в про-
центах к численности трудоспособ-

ного населения) возрастет с 45,5% 
в 2018 году до 55,4% к 2036 году, 
отмечают аналитики Moody’s со 
ссылкой на прогнозные данные 
Росстата.

Повышения пенсионного 
возраста и налогов 
недостаточно

Одновременно с предложением 
повысить пенсионный возраст 
российское правительство объ-
явило об увеличении ставки НДС с 
18 до 20% с 2019 года. Обе инициа-
тивы создают предпосылки для 
повышения прогноза Moody’s по 
росту ВВП России (текущие оцен-
ки агентства предполагают рост на 
1,5–2% в течение следующих пяти 
лет). «В то же время мы ожидаем, 
что среднесрочный рост эконо-

мики России будет сдерживаться 
другими структурными фактора-
ми, такими как хроническое не-
доинвестирование, зависимость 
от нефтегазового сектора и вы-
сокий уровень бедности и нера-
венства», — указывают аналити-
ки. Эти структурные ограничения 
затруднят достижение поставлен-
ной президентом цели по дости-
жению темпов роста экономики 
выше среднемировых.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев 14 июня объявил о повы-
шении пенсионного возраста. «На-
чать его предлагается с 2019 года, 
чтобы пошагово достичь выхо-
да на пенсию в 65 лет для мужчин 
в 2028 году и в 63 года для женщин 
в 2034 году», — заявил председа-
тель правительства. По его словам, 
увеличение пенсионного возраста 

позволит направить высвободив-
шиеся средства на увеличение те-
кущих пенсий сверх уровня ин-
фляции. Законопроект о повыше-
нии пенсионного возраста внесен 
в Госдуму, первое чтение может 
состояться уже в июле. Пенсии для 
нынешних пенсионеров, по расче-
там властей, будут увеличиваться 
на 1 тыс. руб. в год благодаря пен-
сионной реформе, однако чинов-
ники не уточняли, будет ли ежегод-
ная тысяча прибавкой в текущих 
или постоянных ценах (если в те-
кущих, то прибавка будет с каждым 
годом обесцениваться). В реальном 
выражении пенсии в России не ра-
стут с 2013 года, показывают дан-
ные Росстата.

Правительство решилось на по-
вышение пенсионного возраста 
из-за демографической ситуа-

П Р О Г Н О З

Пенсионный 
возраст в цифрах

Около 92 
млн человек составит чис-
ленность трудоспособного 
населения к 2036 году при 
повышении пенсионного 
возраста, по оценке Moody's 
(без повышения, по оценке 
Росстата, — 79 млн человек)

45,5% 
— соотношение численности 
пенсионеров к численно-
сти работающих граждан 
в 2018 году; без повышения 
пенсионного возраста это 
показатель составит 55,4% 
к 2036 году 

63,2 года 
для мужчин и 60,3 года для жен-
щин составляет средний 
фактический возраст выхода 
на пенсию в России

Источники: Moody's, Росстат, ОЭСР

Сотрудники старше 50 лет не нужны работодателям

Международное кадровое 
агентство Kelly Services 
опросило 1 тыс. соиска-
телей старше 50 лет об 
их отношении к работе 
и 300 представителей ком-
паний о готовности к найму 
и обучению сотрудников 
предпенсионного и пенси-
онного возраста. Согласно 
результатам исследования, 

предоставленного РБК, 
большинство соискателей 
готовы продолжать работать 
после выхода на пенсию и 
обучаться, если понадобит-
ся. Однако работодателям 
они не нужны. «Возрастные 
ограничения остаются не-
гласным требованием мно-
гих работодателей и болью 
любого соискателя старше 

не только 50, но и 40 лет», — 
говорит Екатерина Горохова, 
гендиректор «Kelly Services 
Россия и Польша».

Большинство респондентов-
соискателей (80%) расска-
зали, что продолжили бы за-
ниматься текущей работой, 
даже если бы у них были 
финансовые и физические 

возможности не работать до 
конца жизни. Их привлекает 
возможность вести актив-
ную профессиональную 
жизнь (68%) и сохранение 
уровня доходов (65%). Од-
нако сотрудники старше 
50 лет — невостребованная 
категория у работодателей. 
69% нанимающих мене-
джеров признались, что им 

когда-либо приходилось от-
казывать таким кандидатам 
именно из-за возраста. 
Причина в том, что рабо-
тодатели сомневаются 
в способности кандидатов 
старше 50 лет к обучению 
(73%) и налаживанию связей 
с молодым коллективом 
(50%), а также в мотивации 
кандидата к развитию (47%). 

Сейчас расходы на пенсионное обеспечение — самая затратная статья в консолидированном бюджете России
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Перспектива

Производители увидели риск падения спроса 

на продукты из-за повышения НДС

Россияне станут меньше есть
Он сомневается, что в текущей 

ситуации производители смо-
гут переложить повышение НДС 
на плечи потребителей, и указы-
вает, что значительная часть на-
селения будет вынуждена эконо-
мить, в том числе на продуктах 
питания, и потребление опреде-
ленных товаров снизится. После 
начала кризиса в  2014–2015 го-
дах потребление мяса и мясопро-
дуктов в России снизилось с 75 кг 
до примерно 70 кг на человека в 
год, экономили в первую очередь 
на  говядине, указывает Юшин. 
Потребление восстановилось 
только в 2016-м и с тех пор растет: 
в этом году оно может превысить 
планку 76 кг на человека.

Опасения производителей мяса 
разделяют и представители дру-
гих отраслей пищевой промыш-
ленности. Повышение налога мо-
жет повлиять на рост розничных 
цен, а учитывая, что доходы и по-
купательская способность росси-
ян в последние годы не растут, 
потребители могут сократить по-
купки, говорит исполнительный 
директор ассоциации «Руспрод-
союз» Дмитрий Востриков. По его 
мнению, замещать будут в пер-

вую очередь дорогие продукты: 
например, говядину и свинину — 
курицей, а молоко, масло и сыр — 
продукцией с добавлением ра-
стительных жиров. Потребление 
рыбы, шоколада и свежих фрук-
тов также сократится, а вот хле-
ба — наоборот, может увеличить-
ся, добавляет Востриков.

Повышение НДС может нега-
тивно сказаться и на уровне по-
требления молочной продукции 
населением с наиболее низкими 
доходами, говорит представитель 
Национального союза производи-
телей молока (Союзмолоко) Мария 
Жебит. По данным союза, домохо-
зяйства с высокими доходами по-
требляют в два раза больше молоч-
ной продукции, чем с низкими, — 

330 против 160–170 кг в пересчете 
на молоко в год. Тенденция к вос-
становлению спроса на молочную 
продукцию (в первом квартале он 
вырос на 1% к прошлому году без 
учета сухого молока) может быть 
«нивелирована из-за роста себе-
стоимости продукции», указыва-
ет представитель Союзмолока. От-
расль находится на этапе серьез-
ного инвестиционного роста, и все 
эти инициативы — и по повыше-
нию НДС, и по импортной пош-

лине, и по системе «Меркурий» — 
не самые своевременные, счита-
ют в союзе.

Влияние повышения НДС 
на  спрос отмечают и произ-
водители безалкогольных на-
питков. Эти напитки относятся 
к  продуктам «эмоционального 
потребления», уточняет прези-
дент Союза производителей без-
алкогольных напитков и мине-
ральных вод Максим Новиков, 
и спрос на них эластичен. Сей-
час индустрия балансирует на 
грани рентабельности, и любая 
дополнительная нагрузка «чув-
ствительна для рынка», говорит 
он. Спад продаж из-за сниже-
ния потребительской активно-
сти почувствуют в первую оче-
редь субъекты малого и сред-
него предпринимательства, на 
которых приходится 90% от об-
щего количества компаний ин-
дустрии и порядка 50% от объе-
мов производства, отмечает Но-
виков.

Не поддерживают повышение 
НДС и ретейлеры. Усиление нало-
говой нагрузки на фоне стагна-
ции доходов населения, низкой 
покупательной способности, ост-
рой конкуренции на рынке роз-
ничной торговли и снижающейся 
рентабельности бизнеса создает 
«существенные риски для здоро-
вого экономического развития 
ретейла», отмечают в Ассоциации 
компаний розничной торговли.

Потребительский спрос до-
статочно чувствителен к разным 
шокам, отмечает главный анали-
тик Промсвязьбанка Екатерина 
Крылова. В 2015 и 2016 годах, ко-
гда наблюдался резкий рост цен, 
а доходы населения падали, по-

требитель менял модель поведе-
ния: переходил от потребления 
к сбережениям, выбирал това-
ры первой необходимости вме-
сто товаров длительного поль-
зования, отказывался от доро-
гих продуктов — фруктов, ово-
щей, мяса — в пользу удержания 
нормы потребления базовых — 
картошки, хлеба и молока. К по-
требительской модели поведе-
ния россияне начали перехо-
дить только в этом году, говорит 
аналитик. Увеличение НДС, без-
условно, окажет влияние на рост 
инфляции, но этот и другие теку-
щие факторы не будут шоком, ко-
торый может затормозить потре-
бителя и заставить его вернуться 
к сберегательной модели, считает 
Крылова. По прогнозам аналити-
ка Промсвязьбанка, на конец года 
индекс потребительских цен под-
нимется к 3,9% год к году, что яв-
ляется крайне низким уровнем. 

При участии 
Анастасии Демидовой

Тенденция к восстановлению спроса на молочную 

продукцию (в первом квартале он вырос на 1% 

к прошлому году без учета сухого молока) может 

быть «нивелирована из-за роста себестоимости 

продукции», указывает представитель Союзмолока
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ции — «доля работающих людей 
становится все меньше, пенсионе-
ров, соответственно, все больше», 
говорил премьер-министр. По его 
словам, с каждым годом дисбаланс 
будет только расти, если не прини-
мать решений, это может привести 
к «разбалансировке пенсионной 
системы, вплоть до того, что госу-
дарство не сможет исполнять свои 
социальные обязательства».

Вице-премьер Татьяна Голико-
ва ранее говорила, что в 1970 году 
на одного пенсионера приходи-
лось 3,7 работающего гражданина. 
«Сейчас мы подходим (в 2019 году) 
к черте практически 1,8. То есть 
объем средств, который зараба-
тывается пенсионной системой 
посредством уплаты страховых 
взносов, сокращается. Соответ-
ственно, это существенно сокра-
щает возможности для выплаты 
пенсий уже тем пенсионерам, ко-
торые находятся на пенсии, и для 
ее увеличения», — сказала Голикова 
в середине июня.

Немедленный положительный 
эффект для бюджета и для ПФР 
окажется не слишком большим, 
но он будет нарастать постепенно 
как за счет уменьшения числа но-
вых пенсионеров, так и за счет до-
полнительных социальных взно-
сов с оставшихся на рабочих местах 
(при условии, что они работают 
вбелую), считает главный эконо-
мист рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Антон Табах. «С учетом 
средних пенсий и средних взно-
сов эффект составит уже в первый 
год не менее 200 млрд руб. Это не-
мало, но и не запредельно много на 
фоне выплат по всем видам пенсий 
(включая пенсии по инвалидности 
и потере кормильца), которые пре-
вышают 7 трлн руб. в год», — пола-
гает Табах. Он отметил, что даже 
через десять лет пенсионная си-
стема вряд ли станет бездефицит-
ной без еще большего повышения 
пенсионного возраста. 

При участии Ивана Ткачёва, 
Светланы Романовой 
и Николая Гришина

Как повысят 
налог

Правительство 14 июня одобрило 
повышение базовой ставки НДС 
с 18 до 20%. Увеличение налога 
произойдет с 1 января 2019 года. 
Но для социально значимых про-
дуктов правительство решило со-
хранить льготы. Так, для продуктов 
питания льготная ставка останется 
прежней — 10%, а на их экспорт — 
нулевой.
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ЦБ обяжет банки спрашивать согласие клиентов на получение денег  

по номеру телефона

Абонент для перевода не доступен
Основная доля переводов с кар-

ты на карту между физическими 
лицами (13,6 трлн из 19 трлн руб. по 
состоянию на март текущего года) 
приходится на Сбербанк, который 
оказывает такую услугу через сер-
вис «Сбербанк Онлайн» (активная 
аудитория в прошлом году, по дан-
ным банка, — 40 млн человек). Под-
тверждение у получателя при этом 
не запрашивается.

Сбербанк, как и большинство 
других банков, предоставляющих 
возможность перевода по номеру 
телефона, ограничивает переводы 
только счетами карт, выпущенных 
им самим. Но некоторые органи-
зации, например Тинькофф Банк, 
предоставляют возможность пере-
вода по номеру телефона на карты 
других банков.

В апреле Mastercard объявила 
о запуске сервиса, который позво-
лит переводить деньги по номеру 
телефона на карты любых банков 
(причем не только Mastercard, но и 
Visa). К платформе пока присоеди-
нился только Райффайзенбанк. При 
переводе средств по номеру телефо-
на получатель для зачисления на 
счет должен ввести код подтвержде-
ния, пройдя по специальной ссылке.

В пресс-службе Сбербанка 
и Mastercard отказались комменти-
ровать предложенные ЦБ нововве-
дения. В Тинькофф Банке не отве-

тили на запрос РБК. В Райффайзен-
банке рассказали, что изначально 
предусмотрели для клиентов воз-
можность самостоятельно решать, 
хотят ли они получать переводы 
по номеру телефона от других кли-
ентов: в настройках онлайн-банка 
клиент может запретить перевод 
по номеру телефона или электрон-
ной почте. «Мы предусмотрели та-
кую опцию, поскольку предполага-
ли, что некоторые клиенты захотят 
оставить более конфиденциальным 
свое взаимодействие с банком», — 
объяснили в пресс-службе.

Самым простым способом за-
прашивать согласия клиентов бан-
ков на зачисление средств будет 
СМС-рассылка, говорит экс-дирек-
тор по digital «Ростелекома» Вяче-
слав Благирев. «Если у вас милли-
онная база клиентов, которые, на-
пример, переводят ежемесячно по 
два платежа в месяц по номеру те-
лефона, то это два миллиона допол-
нительных СМС, каждая из которых 
стоит по 30–40 коп.», — оценивает 
эксперт масштаб возможных до-
полнительных расходов. Расходы 
также будут зависеть от того, как бу-
дет организован процесс сбора со-
гласий на переводы — скорее всего, 
это потребует доработок в мобиль-
ных банках, что также требует до-
полнительных затрат. Для крупней-
ших банков затраты чувствитель-
ными не будут, считает Благирев.

Угроза  
для чиновников 

Переводы на банковский счет по 
номеру телефона могут в некото-
рых случаях стать причиной су-
дебных разбирательств, говорят 
опрошенные РБК юристы. Одно 
из возможных негативных по-
следствий — предъявление требо-
вания о взыскании неоснователь-
ного обогащения, говорит юрист 
практики разрешения споров 
и банкротства «Линии права» Ки-
рилл Коршунов. В этом случае ин-
цидент может быть исчерпан уже 
после того, как клиент, на чей счет 
поступили деньги, просто вернет 
их плательщику.

Серьезные риски такие перево-
ды создают для должностных лиц. 
Учитывая запрет на получение по-
дарков для государственных и му-
ниципальных служащих, по зако-
ну в случае зачисления денег на 
счет они должны сообщить о слу-
чившемся работодателю и сдать 
деньги — в противном случае воз-
можны дисциплинарные взыска-
ния, объясняет Коршунов. Кроме 
того, не исключена возможность 
«инсинуаций в отношении добро-
совестных чиновников»: напри-
мер, несанкционированный пере-
вод может искусственно создавать 
видимость наличия конфликта ин-
тересов, заключает юрист.

Главный риск, который может 
возникнуть у клиента из-за не-
санкционированного денежно-
го перевода, заключается в том, 
что тот может попасть в поле зре-
ния правоохранительных органов 
и службы безопасности по подо-
зрению в совершении сомнитель-
ных операций, предупреждает 
управляющий партнер АБ «Дело-
вой фарватер» Роман Терехин.

Банки по закону обязаны про-
верять платежи и переводы клиен-
тов. «Игнорирование такого обяза-
тельства может привести к потере 
лицензии. В свою очередь, клиент, 
получивший несанкционирован-
ный перевод, гипотетически может 
столкнуться с блокировкой счета 
и истребованием объяснений со 
стороны отдела финансового мо-
ниторинга кредитной организа-
ции», — говорит Терехин. Размо-
розка счета, заблокированного по 
подозрению в терроризме или экс-
тремистской деятельности, может 
длиться долго, отмечает Коршунов 
из «Линии права».

Информация о подозрительных 
клиентах попадает в единый спи-
сок, которым пользуются все бан-
ки. Возникнут проблемы с осуще-
ствлением банковских операций, 
в том числе со снятием наличных, 
заключает Терехин.

Но жалобы от клиентов банков, 
связанные с зачислением денег из 

неизвестных источников, — ред-
кий сюжет, говорит председатель 
правления Международной кон-
федерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин. Поэтому 
механизмы дополнительной иден-
тификации, такие как СМС-согла-
сие клиентов банков на зачисле-
ние денег, являются излишними, 
считает он.

Что касается удобства для кли-
ентов, то необходимость давать со-
гласие на каждый перевод по номе-
ру телефона, безусловно, осложнит 
эту процедуру, говорит основатель 
и партнер UsabilityLab Дмитрий 
Сатин. Финансовая грамотность 
среди населения невысокая, по-
этому какое-то количество пользо-
вателей будет путаться с подтвер-
ждениями. Многое будет зависеть 
от того, как технически будет реа-
лизовано получение согласия от 
клиента каждым банком.

В основном нововведение сде-
лает не такими удобными, как 
сейчас, микротранзакции, счита-
ет Сатин. Например, сложнее будет 
оплатить половину ужина в ресто-
ране, переведя на счет своего со-
трапезника по телефону необхо-
димую сумму, или могут возник-
нуть коллизии при сборе средств 
на общекорпоративную вечеринку, 
когда сборщик средств может слу-
чайно отказать в приеме платежа 
малознакомому сотруднику. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Денежные переводы в цифрах

Источники: ЦБ, «Ведомости», Сбербанк, РБК

5,55 
трлн руб. пришлось на операции по картам, 
не связанные с оплатой товаров и услуг и 
получением наличных, в I кв. 2018 года (в основном 
переводы с карты на карту), по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года их число 
увеличилось

на 83%
40 млн 
человек — активная аудитория сервиса «Сбербанк Онлайн» в целом. Более 30 
млн — пользователи мобильного приложения «Сбербанк Онлайн», 73% из них 
совершают денежные переводы другим физлицам

943,6 
млн раз совершались 
в I кв. 2018 года операции 
по картам, не связанные 
с оплатой товаров и услуг 
и получением наличных, 
в I кв. 2017-го их число 
было 472,6 млн

Около 
19 трлн 
руб. —
общая сумма переводов 
с карты на карту  
между физлицами 
в 2017 году.  
Более 13 трлн руб. —  
сумма переводов, 
совершенных клиентами 
Сбербанка, по оценке 
компании

Около 6 тыс.
руб. составила средняя сумма 
перевода с карты на карту в I кв. 
2018 года
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«Делимобиль» может стать лидером каршеринга благодаря покупке 

3 тыс. автомобилей Volkswagen

Один с Polo воин
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Каршеринговая компания 
«Делимобиль» удвоит свой 
парк за счет покупки 3 тыс. 
автомобилей Volkswagen 
Polo. Эксперт оценил сделку 
примерно в 2 млрд руб., она 
позволит «Делимобилю» за-
нять более 50% рынка.

Сервис аренды автомобилей «Де-
лимобиль» заключил с автодилер-
ской группой «Авилон» контракт 
на поставку 3 тыс. автомобилей 
Volkswagen Polo. Об этом РБК рас-
сказали в «Авилоне» и подтверди-
ли представители автопроизводи-
теля и каршеринговой компании.

До этой сделки суммарное ко-
личество автомобилей в парке, 
по данным компании, составляло 
около 3 тыс. машин, из которых 
2120 машин работают в Москве, 
400 — в Санкт-Петербурге. Доля 
«Делимобиля» на рынке карше-
ринга в России — 40%, согласно 
собственной оценке компании.

В результате сделки автопарк 
сервиса удвоится и составит бо-
лее 6 тыс. автомобилей, тем самым 
обогнав прежнего лидера по коли-
честву машин на российском рын-
ке — BelkaCar. Автомобили будут 
поставляться постепе нно, первые 
Polo (около 200 машин) поступят 
в июне, вся партия будет поставле-
на к концу осени, уточнил предста-
витель автодилера. Сумму сделки 
партнеры не раскрывают.

Цена Volkswagen Polo в базо-
вой комплектации, согласно офи-
циальному сайту «Авилона», со-
ставляет 695 тыс.   руб. По подсче-

там аналитика инвесткомпании 
«Алор» Алексея Антонова, с уче-
том дисконта 10–15% в зависи-
мости от договоренностей и сро-
ка сервисного обслуживания сум-
ма сделки могла составить около 
1,7–1,9 млрд руб.

Поставка 
в объединенных целях

По словам Винченцо Трани, пре-
зидента и основателя Mikro Kapital 
Group, которой принадлежит 69% 
акций «Делимобиля», в планах 
компании было увеличение ко-
личества машин сервиса до 5 тыс. 
к концу 2018 года, но в результа-
те этой сделки компания перевы-
полнит их.

Около месяца назад, 14 мая, 
стало известно, что Mikro Kapital 
Group приобрела 100% каршерин-
гового сервиса Anytime. Новый 
владелец не планирует объеди-
нять бренды, однако пользовате-
ли смогут заказать автомобили 
из парка любого сервиса, сообща-
ла компания. В рамках развития 
планируется до конца 2019 года 
инвестировать в оба сервиса око-
ло €250 млн. У сервиса Anytime ко-
личество машин планируется уве-
личить до 3 тыс. в ближайшие два 
года, пояснил Трани через своего 
представителя.

Руководитель марки Volkswagen 
в России Ларс Химмер отметил, 
что для автопроизводителя это 
первая сделка такого масштаба. 
«В настоящий моме нт рынок в Рос-
сии растет, поэтому, с нашей точ-
ки зрения, каршеринг не замещает 
продажи новых автомобилей фи-

зическим лицам, а, наоборот, по-
зволяет посадить за руль тех, кто не 
планировал владеть машиной», — 
добавил он. Для дилера сделка с 
«Делимобилем» стала стратеги-
ческой, так как поездку на карше-
ринге можно рассматривать в ка-
честве своеобразного тест-драйва 
модели, после которого пользо-
ватель сервиса может задуматься 

о приобретении Volkswagen Polo, 
добавил предправления «Авило-
на» Андрей Павлович.

«Если сравнивать с другими 
российскими каршеринговыми 
компаниями, то такая разовая за-
купка автомобилей, с резким ро-
стом парка в два раза, до 6 тыс. 
машин,  — это смелая заявка на 
попытку стать лидерами на этом 
рынке, заняв более 50%», — счи-
тает Антонов. По его данным, это 
крупнейшая закупка автомоби-

лей для каршерингового сервиса 
в России. «Мы не припомним, что-
бы кто-то из сервисов закупал ав-
томобили для развития сети в та-
ком объеме; наоборот, компании 
стараются разнообразить модель-
ный ряд и закупают премиальные 
автомобили Mercedes или Porsche, 
как в случае с «Яндексом», — добав-
ляет Антонов.

Власти за развитие

В Москве как в одном из наиболее 
развитых российских регионов ра-
ботает 14 операторов каршерин-
га, среди них  — «Делимобиль», 
YouDrive, BelkaCar, Car4You и дру-
гие. В начале 2018 года к ним при-
соединился «Яндекс.Драйв». По 
данным департамента транспор-
та Москвы, столичный автопарк 
каршеринга насчитывал 7,7 тыс. 
машин по состоянию на апрель 

2018 года. По прогнозам мэра го-
рода Сергея Собянина, которые он 
озвучил в марте 2018 года, до кон-
ца года общий парк автомобилей 
для краткосрочной аренды соста-
вит не менее 10–15 тыс.

По словам Антонова, рынок 
каршеринга в России за послед-
ние несколько лет успел вырасти 
до ежегодного оборота в 7 млрд 
руб. Общий автопарк каршерин-
га в России насчитывает около 12–
13 тыс. машин (на основе публич-
ных данных), которые помимо сто-
лиц обслуживают Краснодарский 
край (Сочи, Адлер, Красную Поля-
ну, Туапсе), Уфу, Нижний Новгород 
и другие города. «Особенностью 
захода такого бизнеса в эти горо-
да является то, что здесь свыше 
1–2 тыс. машин уже будет сложно 
обеспечивать новыми пользовате-
лями, поэтому компании старают-
ся концентрировать объективное 
число машин, чтобы они не про-
стаивали», — добавил эксперт.

Развитие каршеринга и рост 
автопарка на руку потребите-
лю, говорит Антонов. «Чем боль-
ше предложения на рынке, тем 
больше возможностей у потре-
бителя найти действительно до-
ступный по цене вариант. С рас-
ширением каршеринговых сетей 
стоимость минутной аренды ста-
новилась меньше, сейчас средняя 
цена — 6–8 руб. в минуту, по биз-
нес-классу — от 10–15 руб. в ми-
нуту, с ростом предложения боль-
шого количества и ассортимента 
автомобилей операторы будут вы-
нуждены бороться за потребителя 
и снижать цену», — резюмировал 
аналитик. 

Доля «Делимобиля» на рынке карше-

ринга в России — 40%, согласно соб-

ственной оценке компании. В резуль-

тате сделки автопарк сервиса удвоится 

и составит более 6 тыс. автомобилей, 

тем самым обогнав прежнего лидера 

по количеству машин на российском 

рынке — BelkaCar

С Д Е Л К А
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Владимир Мединский — о господдержке кино, идеологической войне с Голливудом, ужесточени и  

«О работе нельзя говорить 
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Из жизни Владимира Мединского

1970 
Родился в Черкасской 
области Украинской ССР

1992
Окончил факультет 
международной журналистики 
МГИМО

1994 
Окончил аспирантуру 
МГИМО

1999 
Стал руководителем управления 
избирательного блока 
«Отечество — Вся Россия», 
затем был руководителем 
московского исполкома 
партии «Единая Россия»

2003 
Избран депутатом 
Госдумы, возглавлял комитет 
по культуре

2004 
Стал заместителем руководителя 
ЦИК «Единой России» 

2012 
Возглавил Минкультуры 
(18 мая 2018 года переназначен 
на эту должность)
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антипиратского законодательства и отдыхе в России

в категориях любви»
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
ПЕТР КАНАЕВ, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Министр культуры Владимир Медин-
ский в интервью РБК рассказал о гос-
протекционизме в кино, влиянии дела 
Серебренникова на систему финанси-
рования культуры и о том, какого кино 
ему не хватает.

«Фонд кино пришлось 
немного взбодрить»

— По итогам 2017-го доля российского 
кино в прокате составила 25,6% от посе-
щаемости кинотеатров и 24,3% сборов. 
Довольны результатами?
— Надеемся, что это не предел. Для сравне-
ния: на момент прихода новой команды  в 
Минкультуры (Мединский возглавил мини-
стерство в мае 2012 года. — РБК) было чуть 
меньше 15%. Полученная по итогам про-
шлого года доля — это то, что мы отвоевали 
у Голливуда. Это большой рост, и не столько в 
деньгах, деньги здесь вторичный вопрос, — 
это рост примерно в два раза, с 28 [млн] до 
55 млн зрителей, которые смотрят россий-
ское кино.

И вторая вещь, которая меня лично не 
может не радовать как кинозрителя и кино-
любителя, — наше массовое кино резко при-
бавило в качестве. Показатели — это след-
ствие того, что наше кино стало лучше, его 
больше смотрят, оно пользуется вниманием 
зрителя, и не только массового, но и про-
фессионального. Только в этом году у нас 
было два фильма в программе Каннского 
фестиваля («Лето» и «Айка». — РБК) и два 
приза, у нас был приз Берлинского фестива-
ля (за фильм «Довлатов». — РБК), надеемся 
на Карловы Вары и Венецию.
— Какой следующий порог?
— При нынешних объемах господдержки и 
при нынешнем уровне госпротекциониз-
ма, которого у нас почти нет по сравнению 
с другими странами, имеющими амбиции, 
иметь национальный кинематограф…
— Мы не хотим?
— Мы хотим и даже имеем выдающий-
ся кинематограф. Но мы — единственная 
страна с амбициями иметь собственную 
киноиндустрию мирового уровня, которая 
де-факто вообще не сформировала систе-
му госпротекционизма. Минкультуры о ее 
необходимости говорит уже пять лет. Дру-
гие страны — от Китая и Кореи до Польши, 
Франции и Бразилии — такую систему име-
ют. Примерно 40–45 минут фильма «Фор-
саж» — это размер всей финансовой господ-
держки российского кино. При таком уровне 
господдержки у нас, наверное, есть шанс 
приблизиться к 30%, но не более.
— Размер господдержки остается и оста-
нется на текущем уровне?
— Она в рублях точно такая же, какой и была 
в 2012 году.
— Можете ли на примере прошлого года 
привести количество фильмов, кото-
рые поддержали Минкультуры и Фонд 
кино, которые окупились в прокате? 
Насколько это важный в принципе по-
казатель?
— Термин «окупаемость в прокате» — фор-
мулировка журналистов. То, что вы вклады-
ваете в это понятие, никакого отношения 
к реальной окупаемости не имеет. Теоре-
тически окупаемость — это когда кассовые 
сборы более чем в 2,1 раза превышают 
декларируемый бюджет фильма. Если так 
считать, то в прошлом году в прокате оку-

пилось 14–15 фильмов. В действительности 
же формула окупаемости другая — хотя бы 
потому, что есть безвозвратные субсидии 
Минкультуры и Фонда кино. И окупается 
в прокате гораздо больше фильмов, чем об 
этом пишут квазикиноведы.

Но дело не в этом. Главное — Минкуль-
туры кинобизнесом не занимается, поэто-
му само понятие окупаемости для нас носит 
даже не вторичный, а третичный характер. 
Мы отвечаем за «здоровье» киноиндустрии 
в целом.
— Но Фонд кино дает деньги на возврат-
ной основе.
— Уточняю: в том числе и на возвратной. 
На мой взгляд, Фонд кино подходил к теме 
возврата слишком формально и по фак-
ту возвратные средства зачастую могли 
остаться подарком. Но мы его немножко 

взбодрили и, в общем-то, встретили пони-
мание с их стороны.

Мы провели анализ всех нарушений до-
говорных обязательств как перед министер-
ством, так и перед Фондом кино. Со стороны 
Минкультуры за последние десять лет было 
найдено пять случаев, по которым мы реши-
ли передать дела в прокуратуру. В случае с 
Фондом кино за последние шесть лет таких 
случаев 17. По ним тоже отправлены мате-
риалы в прокуратуру.
— Процедура взбадривания в чем заклю-
чалась?
— Фонд кино вел безуспешные тяжбы с не-
добросовестными компаниями в арбитраж-
ном ключе. Мы совместно с фондом, про-
ведя соответствующую проверку, пришли 
к выводу, что по ряду случаев вести с ними 
дальше коммерческий диспут не имеет 
смысла…
—...и привлекли прокуратуру?
— Да. Люди не имеют намерений возвращать 
государству незаконно позаимствованные 
средства. Пора подключать правоохрани-
тельные органы. Фонд кино с нами согла-
сился, и мы такие ходатайства отправили.

Что касается дополнительных систем за-
щиты от недобросовестных исполнителей, 
то мы ввели так называемые черные спис-
ки. Если кинокомпания или ее акционер, 
продюсер, гендиректор присутствуют в од-
ном из черных списков либо в Минкультуры, 
либо в Фонде кино, то они автоматически 
лишаются права господдержки.
— Там много фигурантов?
— Нет. Но некоторые по два раза умудрились 
попасть.
— Выйти из черного списка можно?
— Да, деньги отдал — и на свободу с чистой 
совестью. Один из «лауреатов» этого списка 
уже начал возвращать деньги сразу после 
опубликования — совесть проснулась. Нас 
это не может не радовать.

«Отрадному чувству 
мешает внимание к делу 
Серебренникова за рубежом»

— Вы сейчас перечислили успехи рос-
сийского кино на фестивалях. Гордитесь 
фильмом «Лето» Кирилла Серебренни-
кова, который получил приз на Канн-
ском кинофестивале (жюри премии 
Cannes Soundtrack Award признало луч-
шим саундтреком из программы Канн-
ского кинофестиваля работу музыкан-
та Ромы Зверя над фильмом «Лето». — 
РБК)?
— Мне всегда приятно, когда наше кино по 
достоинству оценивают за рубежом. Этому 
отрадному чувству мешает разве что избы-
точное в данном случае политическое вни-
мание к делу Серебренникова за рубежом.

— У вас нет ощущения, что ситуация 
с Серебренниковым привела к тому, что 
деятели культуры вас лично восприни-
мают как врага?
— Нет. Если у кого-то есть такое ощущение, 
то почему ко мне вопрос?
— При существующей модели финанси-
рования любой художественный руково-
дитель становится потенциально обви-
няемым? Такая точка зрения справед-
лива?
— Нет, несправедлива. Это вообще не имеет 
отношения к системе госфинансирования. 
Это имеет отношение к системе отчетности 
и добросовестности. Любой получатель госу-
дарственных грантов должен понимать, что 
рано или поздно могут прийти и спросить: 
на что вы их потратили и как? Даже не могут 
прийти, а должны прийти. Просто не нужно 
нарушать все возможные правила финансо-
вой отчетности.
— Эти правила не стоит изменить?
— Что изменить? Государственные норма-
тивы финансовой отчетности, единые для 
всех? Изменить под кого? Или перестать 
спрашивать? Это деньги налогоплатель-
щиков — персонально ваши в том числе. 
Система отчетности есть в любой стране, 
тем более когда выдаются прямые бюджет-
ные инвестиции. Когда выдаются частные 
деньги — за них тоже инвестор спрашивает, 
если он не меценат, который говорит: вот 
вам деньги и забудьте. Если он вкладывает 
средства, то он спрашивает, как эти сред-
ства потратили. Так и государство интере-
суется, когда оно тратит деньги своих почти 
150 млн «пайщиков».

Это касается не только Серебренникова. 
Это касается кинокомпаний, которые на-
ходятся сейчас под увеличительным стек-
лом прокуратуры. Это касается строитель-
ных компаний и так далее. Исключений 

«Мы провели анализ всех нарушений договорных 

обязательств как перед министерством, 

так и перед Фондом кино. Со стороны 

Минкультуры за последние десять лет было 

найдено пять случаев, по которым мы решили 

передать дела в прокуратуру. В случае с Фондом 

кино за последние шесть лет таких случаев 17»

2013 
Стал председателем 
Общероссийской 
общественно-государственной 
организации «Российское 
военно-историческое 
общество»

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 5 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
14      И Н Т Е Р В Ь Ю

по принципу «этот грантополучатель мне 
симпатичен, а этот не симпатичен» быть не 
должно.

 «Голливуд — это машина, 
совмещающая приятное 
с полезным»

— Одна из мер, которой пользуется ми-
нистерство в рамках поддержи отече-
ственного кинематографа и которую вы 
называете эффективной, — это раздвиж-
ка релизов. Но у киноиндустрии на нее 
пока скорее негативная реакция из-за 
невозможности планирования. Вы бу-
дете продолжать эту практику, в част-
ности, на новогодние премьеры? Вый-
дут ли в прокат на Новый год «Гринч» 
и «Мэри Поппинс»?
— Что касается Нового года, то ни одной за-
явки на данный момент в министерстве на 
эти даты нет вообще. Более того, у дистри-
бьюторов планы релизов не сформированы 
и говорить не о чем в принципе.

Так называемая раздвижка релизов — 
редкая мера, которую мы, как правило, пы-
таемся согласовать с киносообществом, что-
бы они договорились между собой, дабы не 
создавать избыточную конкуренцию на 
одни и те же даты. Сложно заставить чело-
века сходить в кино два раза в один уик-энд, 
даже если он очень любит кино. Я напомню 
вам, что самая шумная история с раздвиж-
кой релизов случилась как раз не в случае с 
«вытеснением Голливуда», а в случае жест-
кого конфликта между двумя российскими 
кино «Салют 7» и «Время первых», которые 
не хотели уступать друг другу светлую дату 
12 апреля. Министерству пришлось вме-
шаться в ручном режиме, принимая обид-
ные для кого-то решения. В результате каж-
дый из фильмов отлично прокатался. И вы-
играли от этого все: и кинотеатр, и кинопро-
изводители, и зрители, которые посмотрели 
оба эти фильма.
— В этом году может быть аналогичная 
ситуация с двумя фильмами — «Т-34» 
и «Полицейский с Рублевки. Новогодний 
беспредел»? Премьера обоих предвари-
тельно запланирована на 27 декабря.
— У нас еще нет заявки ни от «танкистов», 
ни от «полицейских».
— Как вы оцениваете практику Фонда 
кино по поддержке многочисленных 
кинофраншиз? Самый яркий пример — 
фильм «Елки».
— Франшизы не Фонд кино придумал. Это 
общемировая практика. Как и различные ре-
мейки. Вот и у нас появились и «Елки» мно-
гочисленные, и «Ирония судьбы-2», и «Кав-
казская пленница-3»… Принято считать, 
что на раскрученный бренд народ повалит. 
Но, как показывает практика, работает это 
не всегда хорошо. Как минимум — не бес-
конечно. Если кто-то хочет попользоваться 
брендом советского классического кино — 
слишком очевидна разница в мастерстве. 
А если вовремя не остановиться с собствен-
ной франшизой — часто падает творческое 
качество, это видит зритель и это, соответ-
ственно, отражается и на кассе, и на репу-
тации бренда.

С этого года Фонду кино поручено пере-
стать выдавать безвозвратные средства на-
чиная с третьей франшизы. Дальше — толь-
ко на возвратной основе, как кинобанк.
— Вы употребляете выражение «от-
воевать рынок». С Голливудом у вас 
по-прежнему война?  
— Голливуд — это всемирная машина, со-
вмещающая приятное с полезным: зараба-
тывание денег и промывание мозгов. Это 
машина, формирующая и огромный капи-
талоемкий бизнес, и личность миллионов 
людей. Но у нас никакая не война. Мы не 
воюем — мы сотрудничаем и конкурируем 
на рынке. Кино формирует сознание. Самое 
массовое из искусств, самое доходчивое, по-
падает в мозг напрямую. Тем более с раз-
витием всех персональных устройств даже 
кинотеатр особо не нужен. Можно получить 

эту инъекцию прямо у себя на телефоне. По-
этому это идеологически очень важные сег-
менты рынка, за которые надо конкуриро-
вать, и финансово в том числе.
— Вы воюете с Голливудом не только 
здесь.   Один из KPI Фонда кино — это 
увеличение числа зрителей российских 
картин за рубежом. Каких показателей 
вы ждете?
— Я недавно беседовал с продюсерами «Со-
бибора» — это будет, безусловно, экспорт-
ный продукт. Но таких проектов объектив-
но пока мало.

Мы будем пока смотреть даже не на объе-
мы кассовых сборов за рубежом, а скорее 
на сумму, за которую фильм продают наши 
производители. Есть такой фильм «Он дра-
кон», который прокатался в России сравни-
тельно плохо. И вот приходят продюсеры 
этой картины и говорят: дайте нам еще на 
следующий проект в кино, поддержите нас, 
теперь у нас будет «Она дракон». Возникает 
резонный вопрос: кому ваш фильм нужен? 
Что вы, что вы, — говорят они, — у нас вот в 
Китае — вот столько, а вот там — вот столько, 
а вообще это наша «мягкая сила». Опреде-
ленно, некий резон во всем этом есть. По-
этому все эти факторы будут приниматься 
во внимание.
— А вам правда не нравятся голливуд-
ские фильмы?
— Кто вам сказал? Есть разные фильмы. Я не 
досмотрел недавно «Мир Юрского перио-
да-2», он мне не понравился совсем, выхо-
лостили бедного Спилберга, выпотрошили, 
ничего не осталось от его изначальной идеи. 
Один сплошной аттракцион. Но много что 
нравится. Из того, что смотрел недавно, по-
нравились «Три билборда». Сериалы просто 
гениальные есть. Нам еще учиться и учиться.

— Каких фильмов вот вам лично не хва-
тает?
— Про любовь.  

«Наша функция — 
не ставить самим себе задачи»

— Изменились ли задачи, которые вам 
ставит глава правительства или прези-
дент, в новом политическом цикле?
— Задачи сформулированы основами госу-
дарственной культурной политики и ука-
зами президента. Тактические задачи мы 
формулируем перед собой сами в рамках 
рабочего взаимодействия с главой прави-
тельства. А вообще, наша функция как орга-
на исполнительной власти — не ставить са-
мим себе задачи, а исполнять поставленные.
— Есть  ли что-то, что нужно было сде-
лать в предыдущем политическом ци-
кле, но не успели, и это станет приори-
тетом сейчас?
— У нас много недостроя и недоделанных 
объектов. Мы концентрируем усилия на за-
вершении тех работ, которые были начаты. 
Например, недавно я проводил осмотр ре-
конструируемого театра ГИТИС. Это моло-
дежный театр, в который в советские годы 
билет нельзя было достать. Сейчас он нахо-
дится в руинированном состоянии: в подва-
ле воды по колено, крысы на крыше и пря-
мо над сценой — ровный метр асфальта. Это 
лишь один из сотен объектов, которые ведет 
Министерство культуры, создавая инфра-
структуру и условия для необходимого куль-
турного развития. Таких задач у нас очень 
много, мы их решаем.
— Минкультуры сохранит за собой функ-
цию заказчика строительных и реста-
врационных работ?

— Я надеюсь, что функции по контролю 
за охраной наследия, а также определения 
методологии реставрационных работ сохра-
нятся в сфере деятельности Министерства 
культуры. Что же касается функций госза-
казчика, то после серьезных консультаций 
с руководителями наших подведов — му-
зеев, театров, с профессиональными сою-
зами и смежными ведомствами, которые 
были у нас на протяжении нескольких ме-
сяцев, я сформулировал ряд конкретных 
предложений, которые направил Дмитрию 
Анатольевичу. Дальше глава правительства, 
если сочтет целесообразным, вынесет их на 
уровень президента. А мы выполним то ре-
шение, которое будет принято премьером 
и президентом.
— Планируются ли изменения в вашей 
команде?
— Будут изменения, но точечные, поскольку 
перед нами стоят новые серьезные задачи. 
Но я постараюсь сделать это не махом, что-
бы ничего не сломалось по дороге.
— Вам сейчас нужны молодые технокра-
ты или профессионалы отрасли?
— Это надо сочетать. Министерство у нас 
компактное, около 300 человек всего. Каж-
дый чиновник на вес золота. Столов мало — 
работы много. В учреждения культуры нуж-
но набирать не чиновников, не технократов, 
а профессионалов-отраслевиков. Напри-
мер, в Большом театре — профессиональ-
ный директор театра, который всю жизнь 
работал по этому профилю. Пушкинский 
музей  — профессиональный галерист, 
Третьяковская галерея — профессиональ-
ный музейный работник, и так далее. Но в 
министерстве, конечно, технократы, чинов-
ники эффективнее. Если предложить деяте-
лю культуры поработать бюрократом-чи-
новником, боюсь, что он очень быстро сой-
дет с ума.
— Вы успели полюбить свою работу? Что 
вы почувствовали, когда вас переназна-
чили?
— Мне кажется, что о работе, о министер-
стве нельзя говорить в категориях любви. 
Любить можно творчество, детей. Работа… 
Она интересная и приносит удовлетворе-
ние, когда у тебя что-то получается, когда ты 
решил какую-то проблему. Но когда у тебя 
не получается — или в силу собственных 
ошибок, или не нашел поддержки в обще-
стве, в отрасли и так далее, — то готов «про-
клинать тот день, когда сел за баранку это-
го пылесоса». Но не надо зацикливаться на 
эмоциях, надо думать о результате.

«Теоретически 
все киностудии — это бизнес»

— «Союзмультфильм» стоит в плане при-
ватизации на 2017–2019 годы. Стоит ли 
ожидать, что в этот срок приватизация 
состоится?
— На момент, когда «Союзмультфильм» по-
ставили в план приватизации, он не пред-
ставлял из себя ничего вообще. Студии не 
было: был крошечный коллектив, в кото-
ром не было художников-мультипликато-
ров. Была группа менеджеров, осваивав-
ших госсубсидии. Все. Мы из внутренних 
ресурсов направили на возрождение «Со-
юзмультфильма» порядка 880 млн руб. Сей-
час это полноценно работающая студия. 
Мы сторонники приватизации не по прин-
ципу начала 1990-х, когда надо все разру-
шить, а потом отдать друзьям за бесценок. 
Мы считаем, что нужно создать стоимость. 
На сегодня, согласно поручению президен-
та, приватизация всех киностудий отложе-
на до определения общей стратегии разви-
тия государственной киноотрасли. Теоре-
тически все киностудии — это бизнес, а не 
социальные учреждения. Они все могут и 
должны зарабатывать деньги. При господ-
держке или без, с наличием грантов либо 
без наличия грантов. Но, прежде чем вооб-
ще даже заикаться о приватизации киносту-
дий, нужно постараться создать работаю-
щий кинобизнес.
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— А когда можно будет заикнуться?
— Когда актив будет стоить на рынке доро-
же. Существенно больше, чем объем госин-
вестиций. Мы никуда не торопимся.
— В каком направлении вы видите раз-
витие процесса обеспечения защиты 
авторских прав в интернете? Идея «гер-
манской модели», предусматривающая 
штрафы для пользователя, обсуж дается?
— Есть модель штрафа для пользователя, 
есть модель штрафа для продавцов краде-
ного. Мы исходим из того, что министерство 
всегда на стороне творца. Пиратство в ин-
тернете уничтожает творца, делает творче-
ский процесс бессмысленным. Пушкин мог 
жить на свои гонорары и даже содержать 
довольно большую семью, а современному 
литератору в условиях развития интернета, 
даже будучи популярным, — на доходы от 
книг можно ноги протянуть. Я думаю, что 
для начала нужно совершенствовать зако-
нодательство в части наказаний для самих 
пиратов, для перепродавцов и распростра-
нителей. Потом — двигаться дальше.
— Насколько жестко?
— Мы всегда выступаем за более жесткий 
вариант антипиратского законодательства. 
Собственно, и нынешнее антипиратское за-
конодательство, я напомню, принято с по-
дачи Минкультуры.
— Да, и довольно жесткое.
— Нет, мы считаем, что оно слишком мяг-
кое. То, что мы предлагали изначально, 
было гораздо жестче. К сожалению, в рамках 
дискуссий с Минкомсвязи, которая отстаи-
вала интересы своей отрасли, с депутатами, 
с сообществами был принят более мягкий 
вариант антипиратского законодательства. 
Он, на мой взгляд, работает неэффективно.
— Как вы относитесь к заявлению про-
изводителей контента, что пираты — это 
не условный RuTracker, а «Яндекс»?  
— Не могу комментировать.

«У нас светское государство, 
и мы работаем не только с РПЦ»

— Вы не так давно выступали против 
«культурного мазохизма» — поддержки 
антироссийских авторов. По каким кри-
териям Минкультуры определяет русо-
фобские проекты?
— Это все сродни разговору про то, что Мин-
культуры поддерживает только патриотиче-
ские проекты, а не поддерживает либераль-
ные. Мне меньше всего хотелось бы, чтобы 

слово «патриотизм» стало таким же жупе-
лом, как в свое время стало слово «либера-
лизм». Потому что либерализм — это свобо-
да, а вовсе не презрение к своей стране, как 
практикуют отдельные «псевдолибералы».

А патриотизм — что такое? Патриотизм — 
это как минимум уважение к своим родите-
лям, к предкам, к своей стране, к своей ис-
тории. Разве вменяемое государство может 
поддерживать что-то другое?
— Много ли попыток использовать па-
триотический тренд и «продать» Мин-
культуры псевдопатриотические исто-
рии без художественной ценности?

— Всегда во все времена кто-то пытается с 
пустой котомкой запрыгнуть в обществен-
ный тренд. Наша задача — как раз стараться 
отделить талант от посредственности. Я даже 
прошу наши комиссии, что если что-то там 
такое протаскивают военное, историческое, 
спортивное и т.п., — под тройное увеличи-
тельное стекло, ибо будет особенно стыдно, 
если пролезет какая-нибудь ерунда.
— Пролезало?
— Пролезает. Боремся. Поверьте, никаких 
преференций здесь нет. Наоборот: если вы 
что-то пытаетесь по накатанной протащить, 
то знайте: контроль будет двойным.
— Как вы считаете, внимание Русской 
православной церкви к культурным 
процессам остается в рамках конструк-
тивной общественной дискуссии? Мы на 
входе в министерство встретили митро-
полита Тихона (Шевкунова)...
— Вот видите, нормально встречаемся, а то 
некоторые пишут, что друг у друга в прием-
ных часами сидим (имеется в виду утвер-
ждение из документального фильма Сергея 
Ерженкова и Владислава Пушкарева «Духов-
ник», вышедшего в 2017 году на телекана-
ле «Дождь». — РБК). Мы с ним долго смея-
лись по этому поводу. Он же председатель 
Патриаршего совета по культуре, поэтому 
мы, естественно, работаем вместе.

Подчеркну: у нас светское государство, 
и мы работаем не только с РПЦ. У меня 
буквально сегодня была встреча с Руста-
мом Миннихановым (глава Татарстана. — 
РБК) — обсуждали реставрацию Казанско-
го кремля. В лютеранской церкви был не-
давно, буддийские храмы восстанавливаем. 
Мы работаем со всеми конфессиями. Про-
сто объективно — поскольку подавляющее 
большинство российских граждан право-
славные и огромное количество выдающих-
ся мировых памятников культуры и архи-
тектуры у нас православного характера — 
в российской культуре РПЦ занимает особое 
место. Но, повторюсь, мы — светское госу-
дарство, и любая дискуссия, которая между 
нами проходит, — это нормальная рабочая 
дискуссия.
— Минкультуры часто прибегает к ре-
жиму ручного управления. Это специ-
фика отрасли?
— Ручное управление было и будет в нашей 
работе всегда, потому что в отличие от на-
ших коллег по правительству мы больше 
других имеем дело не с машинами и меха-
низмами, а с людьми. Как можно решить те 

либо иные вопросы в отрасли, не общаясь с 
лидерами отрасли, с творцами, с режиссе-
рами, продюсерами, театральными деяте-
лями. В этом плане — да, у нас особая кли-
ентура. Плюс ко всему надо понимать, что 
Министерство культуры работает в услови-
ях наследия социалистической культурной 
модели. Ни в одной стране мира нет такого 
количества учреждений культуры, финан-
сируемых государством. Мы унаследовали 
всю советскую культурную модель и еще до-
полнили частными институциями, которые 
всячески поддерживаем, — частные театры, 
музеи частные, кинопродюсерские компа-

нии. Но государственный социальный блок 
огромен: в сфере прямого подчинения ми-
нистерства работают где-то примерно око-
ло 60 тыс. человек, а по отрасли — это боль-
ше полумиллиона человек. Это огромная 
отрасль, сопоставимая по своим объемам 
по числу занятых, как армия, как флот.

«Как показал опыт 
Олимпиады-80 —  
все востребовано»

— Еще одно направление работы мини-
стерства — это туризм. К моменту, ко-
гда выйдет это интервью, уже начнется 
чемпионат мира по футболу. Вы доволь-
ны результатами — по прогнозируемо-
му туристическому потоку в целом, по 
изменению туристической инфраструк-
туры?
— По инфраструктуре — да, доволен. Проде-
лана огромная работа, и помимо строитель-
ства суперсовременных стадионов построе-
ны объекты инфраструктуры по всей евро-
пейской части России. У меня рядом с моим 
загородным домом, где я живу, не только 
полностью реконструировали тренировоч-
ную базу ЦСКА, но даже вдоль дороги выло-
жили красивые песчано-каменные обочи-
ны. Швейцария... Все малейшие щелки, ды-
рочки в асфальте закатали, все по-новому 
раскрасили, фонари поменяли, заборчики 
обновили…
— Это результат...
— …и не поверите — каждую неделю стри-
гут траву. Это абсолютный результат. А все 
почему? Потому что, оказывается, на поле 
ЦСКА тренируется сборная Германии.

Что же касается туризма, то рано пока 
делать выводы, посмотрим по итогам чем-

пионата. В рамках подготовки мы прове-
ли большую работу по классификации го-
стиниц — такого закона близко нет в боль-
шинстве популярных туристических стран. 
У нас теперь такое законодательство есть, 
с полным набором ответственности, око-
ло 11 тыс. гостиниц получили звездность.
— Наверняка у вас есть расчет рисков — 
насколько вся эта инфраструктура бу-
дет востребована дальше? Сейчас все 
загружено, а потом будет пустовать?
— Вот как показал опыт Сочи — все востре-
бовано. Как показал опыт Олимпиады-80 — 
все востребовано.
— И Саранск?
— Мы как-то с вами себя не любим. Я сейчас 
новости читаю, и там, условно, написано: 
«Месси посетил Нижегородский кремль. Ро-
налду приехал в Ростов, принцесса Японии 
посетила стадион в аэропорту Саранска». 
Ведь так раньше в передачах КВН треть-
ей лиги могли шутить, а сейчас это норма 
жизни.

Мы должны наконец понять: у нас есть 
чем гордиться. Мы реализуем колоссаль-
ные проекты, которые мало какая страна 
может поднять в таком объеме и за такие 
сроки. Я сам отдыхаю только в России, на 
майские на три дня ездил с семьей в Кали-
нинград. Я был на многих стадионах мира. 
И вот я вышел на стадион в Калининграде: 
мне кажется, смотреть футбол на таком ста-
дионе — это наслаждение. Мы все еще счи-
таем, что там кто-то недосыпал туда песка, 
и смакуем это — это надо для отчетности и 
контроля, правильно. Но главное — теперь 
это все надо наполнять жизнью, чтобы там 
были детские и юношеские школы. Условия 
для этого созданы все. Надо только жить, 
радоваться и работать. 

Индустрия досуга в России

 2012      2017

Как изменились сборы российских фильмов в кинотеатрах

Как изменились доходы федеральных музеев

Вклад туризма в экономику 

* Cамый кассовый российский фильм — «Движение вверх». Кассовые сборы составили 3 млрд руб.

Касса, млрд руб.
6,1

13*

Доля по кассовым 
сборам, %

15,5

24,3

Зрители, 
млн человек

28,7

54,7

Количество выставок 
52 800

76 000

Количество посети-
телей, млн человек

90,1

125

Доходы федеральных 
музеев, млрд руб.

4,8

10,7

* Предварительные данные.
** 2016 год.

Источник: Министерство культуры России

Внутренний 
туристический 

поток, количество 
поездок, млн

35

55

Количество 
гостиниц, отелей, 

хостелов и т.д.

14 019

21 284*

Количество 
реализованных 

турпакетов, млрд руб.

22,7

50*
Валовая добавленная 

стоимость 
туристской 

индустрии, млрд руб.

1778

2605**

«Мы — единственная страна с амбициями иметь 

собственную киноиндустрию мирового уровня, 

которая де-факто вообще не сформировала 

систему госпротекционизма. Другие страны — 

от Китая и Кореи до Польши, Франции  

и Бразилии — такую систему имеют. Примерно 

40–45 минут фильма «Форсаж» — это размер всей 

финансовой господдержки российского кино»



Противоречия между функциональностью 

и эстетикой нет. Более того, неизбежное 

«функциональное» всегда может стать 

красивым, если подойти к решению зада-

чи с другого ракурса. И далеко не всегда 

это вопрос дополнительных инвестиций. 

Например, ажурный орнамент нашего 

ЖК «Династия» на Хорошевском шоссе 

появился как решение проектной задачи 

интегрировать в архитектурный облик 

внешнего фасада обязательные пути 

эвакуации, и из «западающей клавиши» 

этот элемент превратился в «визитную 

карточку» объекта. Более того, вопрос 

инвестиций в эстетику важно оценивать 

в долгосрочной перспективе, оцени-

вая целесообразность решений через 

призму того, каким образом здание будет 

жить на каждом его этапе. Например, 

высота подземного этажа в 2.8 м с точки 

зрения «бюджета сегодня» — дополни-

тельные затраты, зато «завтра» воз-

можность доставки габаритных грузов 

через паркинг, минуя холл, обеспечит 

и удобство, и сокращение эксплуатацион-

ных расходов.

Применение с 01.01.2017 по текущий 

момент Федерального закона «О государ-

ственной регистрации недвижимости» 

показало, что многие из заявленных 

целей реформы государственной реги-

страции и кадастрового учета не были 

решены. Необходимо выделить несколько 

блоков проблем: За полтора года с мо-

мента вступления в силу Закона о реги-

страции, в него вносили изменения более 

20 раз. Законом было введено значи-

тельное количество новых инструментов 

для заявителя. Однако, воспользоваться 

ими не так просто, если регистратор не 

понимает, как это делается. Путаница 

в понятиях. (1) отметка о наличии возра-

жений в отношении зарегистрированного 

права и (2) отметка о наличии судебного 

спора. Однако программное обеспече-

ние Росреестра (в отличие от Закона) 

не предусматривает внесение отметки 

о наличии судебного спора по объекту, 

только о наличии возражений. Таким 

образом, требуется доработка не только 

действующего Закона о регистрации, 

но и издание значительного количества 

ведомственных актов, разъясняющих 

государственным регистраторам осо-

бенности применения его отдельных 

положений.

Форум в очередной раз затронул актуаль-

ные темы рынка недвижимости, много по-

следнее время говорим о цифровизации, 

о переходе на BIM технологии, об эффек-

тивном взаимодействие органов власти 

и девелоперов. Все правила, все новые 

законодательные истории безусловно 

влияют на ситуацию. Мы понимаем, что 

в ближайшие год-два рынок изменится 

кардинально и большинство крупных 

игроков скорее всего уйдут. Уменьшится 

количество застройщиков коммерче-

ских, увеличится доля государственных 

компаний в этом сегменте. Рост цен 

на недвижимость неизбежен, но есть 

и положительные факторы для покупате-

лей — снижение ипотечной ставки. У нас 

есть задел на будущее, мы планируем за-

пуск масштабных интересных проектов. 

Сейчас нужно подумать о том, как быть 

эффективным и креативным в этих новых 

реалиях. Девелоперы, которые не смогут 

предложить качественную инфраструк-

туру для жизни не будет конкурентоспо-

собны.

Александр Хрусталев

НДВ Групп

Виктор Прокопенко

Sezar Group

Сергей Шумилов
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